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«ГВОЗДИ» БЫ ДЕЛАТЬ ИЗ ЭТИХ ЛЮДЕЙ 
Как двое иркутян завоевали миллионную аудиторию на YouTube 

веселыми скетчами

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф
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ЗААСФАЛЬТИРУЙ ЗА СОБОЙ
Как городская власть проверяет качество покрытия во дворах 
и на дорогах, разрытых после ремонта труб и электросетей
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Сейчас в Иркутске самая низкая 
стоимость проезда в России — 15  
рублей. И это не повод для гордости, 
как может показаться на первый 
взгляд. То, что тариф не индексиро-
вался с 2015 года, говорит о застое 
городского транспорта.

— С того времени официальная 
инфляция в стране составила 22 %, 
существенно подорожали автозап-
части, цена на газ выросла на 30 % 
только с начала 2021, а стоимость по-
ездки в муниципальном транспорте 
по-прежнему 15 рублей, — замечает 
Иван Фоминых. — Оставаясь на таком 
уровне, она сдерживает повышение 
тарифа в коммерческом транспорте, 
что не всегда играет на руку городу.

Коммерческие перевозчики свя-
заны с мэрией одним документом — 
свидетельством на маршрут, который 
не позволяет регулировать ни график 
движения, ни стоимость проезда, 
ни состояние транспортных средств. 
По сути, муниципальный тариф — 
это единственный рычаг влияния 
на «частников». В июле этого года 
маршрутчики пытались поднять 
цены на 5 рублей (25 рублей в днев-
ное время и 30 в вечернее. — Прим. 
ред.). Путем переговоров решение 
удалось отложить.

— Мы договорились, что до конца 
года ни муниципальные предпри-

ятия, ни коммерческие перевозчики 
тариф поднимать не будут. Согласно 
Федеральному закону № 220, част-
ники могут сами повышать цену по-
ездки, предупреждая об этом адми-
нистрацию города за 30 дней. Сейчас 
таких уведомлений у нас нет, — под-
черкивает глава комитета экономики. 
— Но в администрации уже обсуж-
дается повышение муниципального 
тарифа в 2022 году, поскольку фи-
нансовая ситуация и у коммерческих, 
и у муниципальных перевозчиков 
сегодня крайне плачевная.

По последним оценкам, на му-
ниципальном предприятии «Ир-
кутскАвтотранс» износ подвижного 
состава в 2022 году составит 83 %. 
То есть 163 автобуса из 190 нужно 
менять, на это требуется 1,8 млрд 
рублей. В МУП «ИркутскГортранс» 
для обновления подвижного состава 
необходимо 2,5 млрд рублей. Кроме 
того, 70 % контактной трамвайной 
сети (35 км из 50) требует капиталь-
ного ремонта, стоимость каждого ки-
лометра — 47 млн рублей. Итого еще 
1,7 млрд рублей.

— У частных перевозчиков те же 
проблемы. Тормозные колодки с на-
чала года подорожали на 25 %, лобо-
вое стекло — вдвое, а им до 1 октября 
необходимо пройти ТО, которое пред-
писывает в случае одной трещины 
менять все лобовое. На зарплаты во-
дителям не хватает денег, они уволь-
няются, поэтому перевозчики не мо-
гут выводить весь подвижной состав, 

— объясняет Иван Фоминых. — От-
сюда и обострения проблемы, как 
случилось в середине сентября в Но-
во-Ленино, когда на линию вышло 
недостаточно автобусов № 65 и 66. 
Нам удалось договориться с перевоз-
чиком, отрегулировать интервалы 
движения, мы в усиленном режиме 
следим за ситуацией. Но очевидно, 
что менять нужно всю систему обще-
ственного транспорта.

Понимание, как ее менять, уже есть. 
Иркутск в течение ближайших 2–3 лет 
должен перейти на брутто-контрак-
ты. То есть городская администрация 
закупает весь объем перево зок у му-
ниципальных и коммерческих транс-
портных предприятий. В этом случае 
перевозчики получают стабильный 
объем работы, городской бюджет — 
выручку от оплаты проезда, пассажи-
ры — поездки по четкому расписанию 
и в комфортных условиях, но главное 
— обновленный подвижной состав, 
потому что такая система позволяет 
привлечь финансирование на об-
новление подвижного состава. Так 
в городе Пермь появились 500 новых 
автобусов!

— Механизм уже работает во мно-
гих городах. Почему перевозчикам 
выгодно заключать муниципальные 
контракты? Для них это большой 
период предсказуемого объема ра-
боты. Они будут обеспечены заказом 
на пять лет вперед независимо от вы-
ручки, поэтому исчезнет 

Недавно в социальных сетях появились слухи 
о повышении проезда в общественном транспорте 
Иркутска. Спешим успокоить: в этом году цена останется 

прежней, по крайней мере в муниципальных автобусах, 
трамваях и троллейбусах. Но в городе явно назрела реформа 
общественного транспорта, и в 2022 году начнется переход 
на новую модель — так называемые брутто-контракты. Как 
эта система уже преобразила общественный транспорт Перми 
и Твери, почему это будет выгодно коммерческим перевозчикам 
и поднимется ли в итоге стоимость проезда? С этими вопросами 
мы обратились к и. о. заместителя мэра — председателю комитета 
по экономике и стратегическому планированию Ивану Фоминых.

Михаил, 
предприниматель:

— Езжу в основном на своей 
машине, но иногда приходится 
и на общественный транспорт 
пересаживаться. И тут уже все 
зависит от того, где я нахожусь 
и куда мне надо. До центра, 
например, быстрее на трамвае 
добираться. Особенно в час пик 
— без пробок. А если до Ново-
Ленино, то тут только автобус, 
конечно.

Надежда, 
домохозяйка:

— По-разному. Трамвай 
мне не всегда удобен — оста-
новки у него так расположе-
ны. Автобусные маршруты 
сподручнее, но мне не все ав-
тобусы нравятся. Если цены 
поднимут, на меня это никак 
не повлияет. Буду ездить 
на том, что удобнее в кон-
кретный момент в зависимо-
сти от того, где окажусь.

Татьяна Федоровна, 
пенсионерка:

— Муниципальным. Он 
меня очень устраивает, пото-
му что всегда можно распла-
титься банковской картой. 
И экономия в пять рублей 
для меня, пенсионерки, име-
ет значение. Даже если по-
высят стоимость, все равно 
муниципальный транспорт 
дешевле будет.

Анастасия 
и Екатерина, 
студентки:

— Пешком предпочитаем. 
Но ездить приходится боль-
ше на трамваях. Но не пото-
му, что они больше нравятся, 
а потому, что так удобнее: 
на трамвае проще на учебу 
добираться.

Виктория, риелтор:
— Маршрутками. Мень-

ше всего езжу на трамваях, 
не люблю их — очень шум-
ные. Даже по телефону пого-
ворить нельзя. Что касается 
цены, то печально это, конеч-
но. Но будем платить, сколь-
ко скажут.

«А ВЫ КАКИМ ОБЩЕСТВЕННЫМ ТРАНСПОРТОМ 
ПРЕДПОЧИТАЕТЕ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ?»

Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах города

ПОВЫШЕНИЕ НЕИЗБЕЖНО
В 2022 году в Иркутске начнется реформа общественного транспорта, 

которая повлечет за собой увеличение стоимости проезда 

Продолжение на стр. 4

Москва — 55 руб.
Санкт-Петербург — 55 руб.
Ангарск — 30 руб.
Самара — 29 руб.
Оренбург — 28 руб.

Екатеринбург — от 28 руб.
Новосибирск — от 25 руб.
Кемерово — 22 руб.
Саратов — 23 руб.

С людьми на улицах Иркутска беседовала Наталья Федотова.  
Фото автора

ЦЕНЫ НА ПРОЕЗД В ДРУГИХ ГОРОДАХ

По словам и. о. заместителя мэра — 
председателя комитета по экономике 
и стратегическому планированию 
Ивана Фоминых, сейчас себестоимость 
поездки в Иркутске превышает 
существующий тариф (15 рублей) в 3–4 
раза. Муниципальным перевозчикам 
эту разницу закрывает субсидия 
из городской казны (ежегодно на это 
выделяется 600 млн рублей), а частникам 
приходится экономить на зарплатах 
водителей и обновлении подвижного 
состава
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В прошлом номере ежене-
дельника мы рассказали чи-
тателям об успехе иркутских 
школьников на чемпионате 
мира по спортивному ориен-
тированию и победе на Все-
мирных спортивных играх ISF 
U15 2021. После возвращения 
команд в областной центр глава 
города Руслан Болотов поздра-
вил ребят с призовыми места-
ми. Напомним: Россию предста-
вили 4 иркутские команды. Это 
ученики СОШ № 66 и лицея 
№ 1. Они завоевали 4 медали 
разного достоинства.

"
— Гордимся вами! Вы 
продемонстрировали 

отличную подготовку, 
мастерство, 
сплоченность 
и твердый настрой 
на победу. Спасибо 
тренерскому составу 
Федерации за большой 
труд, — сказал Руслан 
Николаевич. — 
Иркутяне всегда были 
лидерами в Сибирском 
Федеральном округе 
по спортивному 
ориентированию.

 Надо ставить планку выше — 
мы должны быть безоговороч-
ными лидерами в России. Этот 
год объявлен в Иркутске Годом 
массового спорта. Наша задача 
— привлечь как можно больше 
иркутян к физической культуре 
и спорту.

Чемпионат мира по спор-
тивному ориентированию про-
ходил среди школьников в воз-
расте от 16 до 18 лет. Медаль 
за третье место досталась ир-
кутской команде юношей.

Всемирные школьные спор-
тивные игры ISF U15 2021 про-
водились среди детей до 15 лет. 
Состязания проходили в 14 ви-
дах спорта. Команда мальчиков 
из Иркутска стала победителем 
по программе спортивного ори-
ентирования. Сборная девочек 
столицы Приангарья завоевала 
серебряную награду. Ученик 
лицея № 1 Николай Пац стал 
бронзовым призером на дистан-
ции «спринт».

Спортивное ориентирова-
ние развивается в Иркутске 
с конца 1950-х годов. Тогда 
в Грязнухинской пади был про-
веден I городской слет юных 
туристов-путешественников, 
посвященный 40-й годовщине 
ВЛКСМ. В настоящее время 
клубы спортивного ориентиро-

вания ведут свою работу на базе 
общеобразовательных школ, 
детско-юношеских центров 
и домов творчества. В город-
ских соревнованиях традицион-
но участвует около 400 человек 
из более чем 30 образователь-
ных организаций Иркутска.

А в минувший вторник 
28 сентября во время открытой 
тренировки мэр познакомился 
с обновленным составом бас-
кетбольной команды «Иркут».

— Помните, что вы играете 
не только за себя лично, за род-
ной клуб, но и за Иркутск! 
В год 360-летия города, в Год 
массового спорта нам нужен 
хороший результат, — напут-
ствовал игроков глава города. — 
У иркутского баскетбола почти 
вековая история. Первый матч 
в нашем городе прошел 9 сен-
тября 1924 года. Сегодня у нас 
есть все предпосылки, чтобы 
развивать этот вид спорта: та-
лантливые игроки, тренеры. 
Очень важно, что клуб под-
держивает правительство Ир-
кутской области и губернатор 
Игорь Кобзев.

В полный состав команды 
входят 13 игроков. Шестеро 
из них — воспитанники баскет-
больной школы города Иркут-
ска; также подписаны контрак-
ты со спортсменами из Москвы, 
Нижнего Новгорода и Казани. 
В этом году БК «Иркут» усилит 
американский легионер Колин 
Догерти.

Первая официальная игра 
этого сезона для «Иркута» со-
стоится уже 2 октября. Иркут-
ская команда сыграет в Кубке 
России против молодежки 
«Нижний Новгород-2» на пло-
щадке соперников. А 8 октября 
в столице Приангарья пройдет 
первый матч в чемпионате Рос-
сии СуперЛиги-1. Во Дворце 
спорта «Труд» наши баскетбо-
листы встретятся с победителя-
ми Кубка России, бронзовыми 
призерами чемпионата страны 
прошлого сезона — командой 
«Темп-СУМЗ-УГМК» из города 
Ревда Свердловской области.

Людмила Измайлова
Фото Дарьи Таракановой

СПОРТИВНЫЙ ПОЗИТИВ НЕДЕЛИ 
Год спорта радует: сразу два хороших события состоялись 

в Иркутске на этой неделе

А НЕ УБРАТЬСЯ  
ЛИ НАМ?

1 октября в Иркутске пройдут 
субботники

В этот день на уборку Ир-
кутска выйдут муници-
пальные предприятия 

города, коммерческие и моло-
дежные организации. К ним 
могут подключиться активисты 
ТОСов и жители.

— Решение провести субботники 
1 октября принято из-за погодных усло-
вий. По прогнозам синоптиков, в этот 
день ожидается солнечная погода без 
осадков, а уже 2 октября в город при-
дет холодный фронт с дождем, мокрым 
снегом и понижением температуры, 
— отметил заместитель мэра — предсе-
датель комитета городского обустрой-
ства Роман Орноев. — Хотя ежедневно 
улицы, остановки, подземные перехо-
ды, парки и скверы убирает более 300 
человек и до 20 единиц техники, добро-
вольная помощь иркутян в наведении 
порядка в родном городе очень важна.

Напомним, что принять участие 
в субботнике могут все желающие. 
Чтобы получить инвентарь и выбрать 
территорию для субботника, жителям 
необходимо обращаться в комитеты 
по управлению округами. Дополни-
тельную информацию о проведении 
общегородского субботника можно по-
лучить по следующим телефонам:

 9 Свердловский округ — 52-03-51; 
 9 Ленинский округ — 52-03-42,  
52-02-13, 52-02-16; 

 9 Октябрьский округ — 52-03-20, 
52-02-48; 

 9 Правобережный округ —  
52-04-07, 52-02-07.

Соб. инф.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ 
ДЛЯ РАБОЧЕГО

Правительство РФ одобрило 
создание единого теплового луча 

в предместье
Строительство теплового луча по ули-

цам Баррикад, Радищева, Ядринцева, 
Космическому проезду и улице Зимней за-
планировано на 2023–2025 гг. Общая сто-
имость объекта — 2 млрд 804,8 млн  
рублей. Проект предполагает закрытие 
в течение 3–5 лет всех устаревших тепло-
источников на территории, переброску те-
пловой нагрузки на Ново-Иркутскую ТЭЦ.

— Создание инженерной инфраструк-
туры в Иркутске — один из основных при-
оритетов нашей работы. Без сетей водо-, 
тепло- и электроснабжения невозможно 
построить школу, детский сад, больницу 
или современную дорогу. Губернатор под-
держивает Иркутск в данном вопросе. Со-
вместно с Игорем Ивановичем прорабаты-
ваем детальный план реализации проекта, 
— подчеркнул Руслан Болотов. — Строи-
тельство теплосети позволит закрыть 15 
угольных и мазутных котельных, даст воз-
можность привлечь более 74 млрд рублей 
инвестиций на развитие Правобережного 
округа Иркутска. Сегодня ведем перегово-
ры с энергетиками — они, как никто, заин-
тересованы в подобных вложениях.

Тепловой луч даст возможность стро-
ительства в Рабочем новых жилых домов 
и социальных объектов. Будет создано 
порядка 1,5 тысячи новых рабочих мест. 
Уже запланированы детский сад по улице 
Радищева на 110 мест, школа на 1100 мест, 
физкультурно-оздоровительный комплекс 
на улице Братской, Ледовый дворец и ФОК 
в предместье Радищева.

Людмила Измайлова

Момент торжественного вручения наград иркутским школьникам, праздничная атмосфера и хорошее 
настроение — отличный повод для встречи. «Наши дети блестяще выступили на Всемирных школьных играх 
и чемпионате мира по спортивному ориентированию. Сегодня встретился с ребятами, все они учатся в школе 
№ 66 и лицее № 1», — написал мэр Иркутска Руслан Болотов на своей странице в социальных сетях

Вот это подарок! Баскетболи-
сты «Иркута» подарили мэру 
Руслану Болотову персональ-
ную майку, традиционно рас-
писав ее автографами. Кстати, 
это была встреча гигантов 
в буквальном смысле этого 
слова: Руслан Николаевич 
нисколько не уступает в росте 
парням из нашей баскетболь-
ной команды

Мэр Руслан Болотов 
познакомился 
с новым составом 

баскетбольной команды 
«Иркут», а день спустя 
наградил учеников школы 
№ 66 и лицея № 1 за призовые 
места на чемпионате мира по 
спортивному ориентированию 
и победой на Всемирных 
школьных спортивных играх, 
состоявшихся в Белграде 
(Сербия).
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— Есть спорт профессиональ-
ный, есть любительский, а у нас 
народный, массовый! Такой 
спорт объединяет горожан, вос-
питывает культуру физической 
активности, дает массу поло-
жительных эмоций, — отметил 
Руслан Николаевич. — Массо-
вый спорт позволяет участво-
вать в соревнованиях каждому 
независимо от возраста и под-

готовки. Для его развития мы 
обустраиваем спортплощадки 
во дворах, строим новые объек-
ты, ремонтируем школьные кор-
ты и стадионы. Сегодня здесь 
собрались сильнейшие команды 
со всех округов Иркутска, но вне 
зависимости от результатов это 
будет победа каждого участника.

Состязания начались с раз-
минки. Далее стартовали ис-
пытания для финалистов: 
легкоатлетическая эстафета, 
игра «Послание от Бабра», 
перетягивание каната. Было 
и личное первенство: мужчинам 
следовало отжаться за 30 секунд 
максимальное количество раз, 
а женщинам — совершить 50 
прыжков на скакалке за мини-
мальное количество времени. 
Также состоялась «веселая эста-
фета», где участников ждали 
игровые испытания и викторина 
с вопросами, связанными с ир-
кутским спортом.

В итоге первое место заня-
ла команда «Железная маска» 

из Ленинского округа — 80 % 
этой сборной составляют работ-
ники Иркутского авиационного 
завода. Они же оказались и са-
мой быстрой командой в эста-
фете. Помимо основных подар-
ков от партнеров и спонсоров, 
победители также получат для 
своего округа приз от админи-
страции Иркутска.

Второе место у команды 
«Атлеты» (Ленинский округ), 
бронза досталась сборной «Red 
Sun + Октябрята» (Октябрьский 
округ). В личных первенствах 
не было равных спортсменам 
из команды «Стрела»: в прыж-
ках на скакалке победила На-
талья Язовская, а в отжиманиях 
лучший результат показал Анд-
рей Осиновский. Самой силь-
ной командой в перетягивании 
каната стала сборная «Наш 
Первомайский».

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова

Всубботу, 25 сентября, 
в спорткомплексе 
«Байкал-Арена» состо-

ялся финал одного из спец-
проектов «Года массового 
спорта в Иркутске» — «На-
родные игры от Бабра». 
Проект реализуется при 
поддержке администрации 
Иркутска. В финальной ча-
сти соревнований приняли 
участие 10 команд из четы-
рех городских округов Ир-
кутска. Финалистов привет-
ствовал глава города Руслан 
Болотов.

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ!
Победителем первой городской олимпиады «Народные игры 

от Бабра» стала команда «Железная маска» из Ленинского округа

необходимость гоняться за пассажи-
ром. Кроме того, когда у предприятия 
есть долгосрочный контракт, финан-
совые институты спокойно выдают 
ему лизинг на покупку подвижного 
состава, а это влечет за собой обнов-
ление транспорта, — подчеркивает 
Иван Фоминых. — Администрация 
покупает у перевозчиков услугу 
и устанавливает свои условия. Напри-
мер, в Москве, когда появились му-
ниципальные контракты, требования 
к перевозчикам занимали сто листов 
и касались всего от внешнего вида 
водителя до технического состояния 
транспортных средств.

Но чтобы внедрить систему муни-
ципальных контрактов, городу нужно 
представлять, какой объем пассажир-
ских перевозок он будет покупать. 
Какие маршруты не востребованы, 
а какие переполнены? Сколько пере-

садок совершает иркутянин, добира-
ясь из одного конца города в другой? 
Чтобы понять это, министерство 
транспорта Иркутской области начи-
нает большое исследование по изуче-
нию пассажиропотока и построению 
оптимальной маршрутной сети. Она 
будет учитывать тариф на пересадку 
(которая может стать бесплатной), 
вечерний график движения, маятни-
ковую миграцию (проект разрабаты-
вается на всю агломерацию, включая 
Ангарск и Шелехов), введение единой 
транспортной платежной карты. 
Ориентировочно исследовательская 
работа будет завершена к июлю 
2022 года. После этого можно будет 
переходить к системе муниципальных 
контрактов.

— У нас есть отличный пример 
Перми, где разработка новой марш-
рутной сети и переход на брутто-кон-
тракты заняли три года. В результате 

город приобрел 500 новых 
автобусов, аварийность с уча-
стием общественного транс-
порта снизилась в 1,5 раза, 
наладилось регулярное дви-
жение. Стоимость проезда при 
этом повысилась незначительно. 
Разовая поездка там сейчас стоит 
26 рублей, а по транспортной карте 
— 21, — отмечает Иван Борисович. 
— Тариф в общественном транс-
порте — это то, вокруг чего крутится 
вся экономика и муниципальных, 
и коммерческих перевозчиков. В го-
роде не может быть тарифа 15 рублей, 
иначе мы сами отодвигаем модерни-
зацию транспорта на неопределен-
ный срок. Мера явно непопулярная, 
но пересмотр тарифа неизбежен, 
если мы хотим получить приятный, 
регулярный и удобный городской 
транспорт.

Иван Фоминых подчеркивает, что 
при переходе на современную систе-
му управления у города появляется 
больше шансов на финансирование 
извне. Так, сейчас Иркутск готовит 
заявку на включение в федеральную 
программу «Безопасные качествен-
ные дороги» по обновлению подвиж-
ного состава.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Окончание. Начало на стр. 2

ПОВЫШЕНИЕ НЕИЗБЕЖНО
В 2022 году в Иркутске начнется реформа общественного транспорта,  

которая повлечет за собой увеличение стоимости проезда 

ТРАНСПОРТ  
В ЦИФРАХ:

В Иркутске 43 коммерческих 
и 2 муниципальных 

перевозчика («Автотранс»  
и «Гортранс») 

Все вместе они обслуживают  
76 маршрутов

Примерно 50 % 
автобусных перевозок 

выполняют частные 
перевозчики

На фото — победители первой городской олимпиады «Народные 
игры от Бабра», команда «Железная маска» из Ленинского округа. Они 
оказались самыми быстрыми и сильными! «Мы активно готовились 
к финалу: тренировались после работы, общались друг с другом. 
Считаем, что выиграть нам помогло то, что мы действительно 
сдружились и жили идей победить», — сказал капитан команды 
Станислав Федоров

Финалистов первой городской олим-
пиады «Народные игры от Бабра» по-
приветствовал глава города Иркутска 
Руслан Болотов: «Есть спорт про-
фессиональный, есть любительский, 
а у нас народный, массовый! Такой 
спорт объединяет горожан»

ДЕТСКИЙ ДЕНЬ 
НА ИППОДРОМЕ

24–25 сентября состоялось откры-
тое первенство города Иркутска 
по конному спорту среди детей 
на пони и лошадях в дисципли-
нах «выездка», «конкур» (II этап). 
Состязание прошло на Иркутском 
ипподроме.

Несмотря на ненастную погоду, между 
собой соревновались 59 юных наездников 
из девяти команд конноспортивных клу-
бов Иркутска, Иркутского района и города 
Саянска — КСК «Байкальский» (Иркутск), 
КСК «Золотой Мустанг» (Иркутск), КФК 
«Бретта» (Иркутск), ЧВ Минакина А.Н. 
(Иркутск), Конная компания (Иркутский 
р-н), ЧВ Ожигова К.Д. (Иркутск), КСК «Фе-
никс» (Иркутск), СКД «Сварог» (Саянск).

Борьба была сложной и интересной. Со-
стоялся и II этап открытого квалификаци-
онного турнира Иркутска по конному спор-
ту среди юношей и взрослых в дисциплинах 
«выездка», «конкур» среди 11 команд, 46 
участниц — только девочки.

Среди взрослых в конкуре с препятстви-
ями в 100 см победила пара Гуменниковой 
Марии и Шулера из Конной компании, 
с препятствиями 80 см первой стала пара 
Сбитневой Дарьи и Абрека.

Среди детей в конкуре с препятствием 
70 см золото взяли Шишкина Александра 
и Голден, в кавалетти — Простомолотова 
Виолетта и Блондин.

Валентин Карпов
Фото автора

Напарники в соревнованиях на Иркутском 
ипподроме: юная наездница Катя Тимошенко 
и советский тяжеловес Коба выполняют 
упражнение кавалетти
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— В последний раз асфальт 
на этом участке меняли лет пять-
шесть назад, — Василий Ефремов, 
заместитель директора по контролю 
качества автомобильных дорог МУП 
«ИркутскАвтодор», вводит меня 
в курс дела. — За это время не раз 
делали ямочный ремонт, но дви-
жение тут интенсивное, к тому же 
это гора, по которой постоянно бе-
жит вода (то дождевая, то талая). 
В общем, покрытие основательно 
износилось. И сейчас нам предстоит 
заасфальтировать здесь около пяти 
тысяч квадратных метров. Это при-
мерно пятьсот метров дороги.
—  Василий Иванович, а по-

чему ночью? Тут, кстати, 
в воскресенье была небольшая 
пробка. То есть вы уже рабо-
тали здесь днем, правильно?

— Правильно! — соглашается Ва-
силий Иванович. — В воскресенье, 
когда автомобилей не так много, 
мы работали здесь с десяти утра 
и до одиннадцати вечера — снимали 
старый асфальт. А вот в понедель-
ник нас не было, машины свобод-
но двигались по обеим полосам. 
В ином случае мы создали бы проб-
ку, которая началась бы аж от Ше-
лехова. И это не преувеличение! Так 
что на этом отрезке дороги нужно 
работать ночью, иначе нельзя. И это 
установка мэра Руслана Болотова — 
стараться работать по ночам, чтобы 
как можно меньше мешать водите-
лям и пешеходам.

— Антон! — мой собеседник 
прерывается на полуслове, чтобы 
окликнуть проходящего мимо моло-
дого человека. — Ставьте асфальто-
укладчик на позицию! Проливайте 
основание и приступайте!

С Василием Ефремовым мы бе-
седуем в салоне его автомобиля: 
на улице темно, холодно и неком-
фортно. На перекрытой полосе до-
роги гудит, светится и постоянно 
передвигается дорожная техника, 
а по второй полосе на огромной ско-
рости несутся легковые автомобили. 
Даже наш припаркованный автомо-
биль не стоит на одном месте. При-
ходится постоянно уступать место 

— то тралу, на котором привезли 
катки, то груженым самосвалам, 
то самим каткам.

Разумеется, подчеркивает Васи-
лий Иванович, далеко не все иркут-
ские дороги загружены настолько, 
чтобы класть асфальт на них по но-
чам. Поэтому дорожники работа-
ют сменами. А вот техника у них 
не простаивает. Асфальтоукладчик, 
три катка, погрузчик, 10 самосвалов 
— все это эксплуатируется в кругло-
суточном режиме. Шмидта, Про-
фсоюзная,  Боткина, Маяковского 
(ближе к «Райсовету»), Бурлова, Су-
рикова — вот лишь часть улиц, ко-
торые МУП «Автодор» уже привел 
в порядок этим летом. До середины 
октября еще предстоит заасфаль-
тировать улицы Розы Люксем-
бург, Степана Разина, Дыбовского, 
часть Байкальской, 30-й Дивизии, 
Фаворского.

На Кайской горе между тем ста-
новится жарко во всех смыслах. 
На позиции стоит асфальтоуклад-
чик, самосвалы с горячим асфаль-
том и рабочие. Часы показывают, 
что до полуночи остался час. Боль-
шинство горожан готовятся ко сну, 
а у бригады «Автодора» все только 
начинается.

Я успеваю выйти из уютного са-
лона легкового автомобиля, мне 
услужливо помогают взобраться 
по ступеням асфальтоукладчика, 
включаю диктофон… И тут подъ-
ехавший самосвал поднимает ку-
зов, чтобы засыпать раскаленный 
до 160 °C асфальт в бункер асфаль-
тоукладчика. Грохот, вибрация, пар 
и резкий запах битума заполняют 
все пространство. Я перестаю что-
либо слышать, видеть и крепко хва-
таюсь за какую-то железяку.

— Асфальт подается через бун-
кер лентами под греющую плиту, 
— водитель Николай Клыпин объ-
ясняет мне происходящее. Я плохо 
понимаю его из-за шума и едкого 

запаха. — Самое сложное в этом — 
соблюсти толщину и уклон дороги. 
Для этого есть специальные датчики 
и линейка.

А перед этим отфрезерованную 
поверхность очищают и проливают 
битумной эмульсией, которую также 
разогревают до 60 °C — она как клей 
между асфальтом и поверхностью. 
Далее асфальтоукладчик вытягива-
ет, как говорят сами дорожники, ас-
фальт, после чего рабочие вручную 
его подправляют по краям. И сра-
зу же едут катки: один маленький, 
его задача — утрамбовать самый 
горячий слой, и два больших (один 
весом 8 тонн, другой — 11).

За слой отвечают операторы, 
которые следят за подачей асфаль-
та по бокам асфальтоукладчика. 
Я с ужасом смотрю на них — они 
стоят возле самого края дороги. 
От тяжелых катков и автомобилей, 
которые летят по параллельной по-
лосе, их постоянно отделяют счита-
ные сантиметры.

Всвоем чате мы обмениваемся впечатлениями от встреч, 
событий, обсуждаем реакцию на газетные публикации, 
мнения наших читателей в социальных сетях. И несколь-

ко часов, проведенных нашей репортерской группой в ночной 
смене среди грохота техники, жара асфальта и проносящегося 
мимо потока машин, по-настоящему потрясли даже привыч-
ных ко всему журналистов «Иркутска». У тех, кто делает дороги 
в городе, — очень тяжелая работа, в этом нет никаких сомнений. 
О том, как в ночь с понедельника на вторник асфальтировали 
Кайскую гору, — сегодня в номере.

Дали жАру на Кайской горе
«Как в аду побывали, даже пахнем соответственно!»  

— написали в редакционном чате журналисты «Иркутска»,  
работавшие ночью на укладке асфальта вместе с «Автодором»

Продолжение на стр. 8–9

Ночь с понедельника, 27 сентября, на вторник, дорожники меняют асфальт на одном из самых 
сложных отрезков улицы Маяковского — Кайском подъеме. Чтобы не мешать движению, 
рабочие вышли на асфальтирование ночью, а вместе с ними — понаблюдать, как ремонтируют 
дороги, пока город спит — отправилась и репортерская группа «Иркутска»

А этот снимок сделан нашим фоторепортером 
утром во вторник. На Кайской горе — полоса нового 
асфальта. «Автодор» сделал здесь свою работу ночью, 
теперь техника и люди работают в других районах 
города: в этом году предприятие взяло на себя 
обязательства привести в порядок тридцать девять 
участков по всему Иркутску

Свою деятельность в «Автодоре» 
заместитель директора Василий 
Ефремов начал в 2016 году. 
Говорит, что любит свою работу 
по многим причинам. Одна из них 
— возможность сделать родной 
город удобнее и красивее

Николай Клыпин уже пять лет 
управляет асфальтоукладчиком. 
Задача водителя — одна 
из самых важных: надо вовремя 
выставлять все датчики, 
открывать бункер и засыпать 
асфальт
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Ни для кого не секрет, что стро-
ительные работы, ремонт и благо-
устройство строго регламенти-
рованы большим количеством 
нормативно-технических докумен-
тов. Чтобы оптимизировать работу 
и подрядчиков, и контролирующих 
организаций, в этом году по поруче-
нию мэра Иркутска Руслана Боло-
това была разработана единая тех-
нологическая карта, которая стала 
своего рода ориентиром в мире мно-
гочисленных строительных ГОСТов 
и СНиПов. Сегодня в Иркутске она 
используется организациями при 
восстановлении благоустройства 
после планового или аварийного 
ремонта подземных коммуникаций. 
В этот небольшой по объему доку-
мент вошли основные нормативно-
технические требования.

К примеру, четко определен 
регламент при засыпке траншеи, 
подготовке основания для асфаль-
тобетонного покрытия, установке 
бордюров и газонов, прописаны 

виды используемых инертных мате-
риалов. Чтобы проверить, насколько 
четко подрядные и контролирую-
щие организации следуют указан-
ным в единой технологической кар-
те параметрам, репортерская группа 
«Иркутска» вместе с сотрудниками 
комитета городского обустройства 
(КГО) и МУП «Водоканал» вы-
ехали на объекты, где подрядчик 
ООО «ГарантДорСтрой» проводил 
восстановительные работы после ре-
монта на сетях водоснабжения.

Первый объект — перекресток 
улиц Пискунова и Красноярской. 
Здесь еще недавно в асфальте зия-
ла огромная яма, прямо на дороге 
стояли ограждения. Сегодня уже 
ничто не напоминает о недавнем 
ремонте. Чтобы проверить толщи-
ну и качество асфальтобетонного 
покрытия, сотрудник Иркутского 
испытательного центра Михаил 
Маргелов провел вырубку образцов 
верхнего и нижнего слоев. Присут-
ствующие при этом начальник отде-

ла контроля, согласований и выдачи 
разрешений КГО администрации 
Анна Болдырева и заместитель 
начальника Управления ка-
питального строительства 
МУП «Водоканал» Сергей 
Зинченко убедились, что 
верхний слой соответствует 
нормативу, а нижний, тол-
щина которого должна быть 
7 сантиметров, даже превы-
шает его. Образцы вырубки после 
замеров отправились в лабораторию 
независимой контролирующей ор-
ганизации — Иркутского испыта-
тельного центра, где пройдут даль-
нейшие исследования.

— Нам предстоит проверить 
водонасыщение и коэффициент 
уплотнения асфальтобетона. После 
этого будет дано заключение. Если 
пробы соответствуют нормативам, 
значит, подрядчик получит акт 
о выполнении работ. Если нет — 
за его счет будет проводиться фре-
зеровка и повторная укладка дорож-
ного покрытия, — пояснил Михаил 
Юрьевич.

После этого проверяющие 
вместе с репортерами пере-
местились в микрорайон 
Первомайский, где в одном 
из дворов шла укладка ас-
фальта. По словам замести-
теля начальника Управления 
капитального строительства 
МУП «Водоканал» Сергея Зин-
ченко, на этом участке после лик-
видации аварии на сетях холодного 
водоснабжения муниципальное 
предприятие в соответствии с регла-
ментом провело отсыпку и трамбов-
ку грунта. После его усадки к рабо-
там приступил подрядчик, который 
укладывает на поврежденном участ-
ке асфальт.

— Наша организация вместе 
с подрядчиком несет ответствен-

ность за качество ремонта. 
Гарантийные обязатель-

ства на объекты восста-
новления благоустрой-
ства по договору между 
нашим муниципальным 
предприятием и «Га-

рантДорСтроем» состав-
ляют пять лет, — отметил 

Сергей Владимирович.
Он также подчеркнул, что в этом 

году благоустройство на участках, 
где МУП «Водоканал» и другие 
ресурсоснабжающие организации 
города проводили ремонтные рабо-
ты, ведется более оперативно. Свою 
роль в этом, по его мнению, сыграла 
и четко составленная документация, 
в частности, единая технологиче-
ская карта, контроль за проведени-
ем работ на ее различных этапах, 
а также определение в договоре 
штрафных санкций за нарушение 
качества и сроков ремонта.

Как рассказала начальник 
отдела контроля, согласо-

ваний и выдачи разреше-
ний КГО Анна Болдыре-
ва, с начала 2021 года 
администрацией Иркут-
ска в адрес подрядных 

организаций, выполняю-
щих восстановление бла-

гоустройства после земля-
ных работ, было направлено  

43 претензии на общую сумму 
2,5 млн рублей. Составлено 36 адми-
нистративных протоколов, в основ-
ном они связаны с нарушением сро-
ков восстановления благоустройства 
после данных работ.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

ВЕРНОЙ ДОРОГОЙ

2021 год, безусловно, станет отправной точкой в истории 
благоустройства Иркутска в плане нововведений 
и технологичных приемов по оптимизации работы 
дорожников, строителей, коммунальщиков. Читатели 
«Иркутска» уже знают, что в этом году конкурсы и аукционы 
на строительные работы по решению мэра Иркутска Руслана 
Болотова проводились не одним лотом, как это было раньше: 
каждый объект разыгрывался отдельно. Благодаря этому 
в результате торгов удалось сэкономить почти 100 млн (!) 
рублей и сверх плана отремонтировать три объекта. Кроме 
этого, было улучшено качество дорожного полотна за счет 
увеличения толщины верхнего и выравнивающего слоев, 
а также использования более прочного щебеночно-мастичного 
асфальтобетона. Сегодня в «Иркутске» — о том, как работает 
единая технологическая карта (еще одна инициатива мэра) 
восстановления благоустройства после ремонта подземных 
коммуникаций.

ЗААСФАЛЬТИРУЙ ЗА СОБОЙ
Как городская власть проверяет качество покрытия во дворах 

и на дорогах, разрытых после ремонта труб и электросетей

Перекресток Пискунова и Красноярской. Здесь совсем 
недавно разрыли дорогу, чтобы отремонтировать трубы 
под землей. Сейчас дорога восстановлена. Но достаточно ли 
качественно? Чтобы проверить это, сотрудник Иркутского 
испытательного центра Михаил Маргелов провел вырубку 
образцов верхнего и нижнего слоев асфальта

Это куски дороги с перекрестка улиц 
Пискунова — Красноярской. Нижний слой 
асфальта должен быть не менее  
7 сантиметров. При измерении выяснилось, 
что он превышает нормативные показатели 
почти на три сантиметра (!). Верхний слой 
также показал хороший результат и прошел 
контроль: его толщина в месте вырубки более 
5 сантиметров

А это один из дворов 
в микрорайоне 
Первомайский: рабочие 
подрядной организации 
укладывают асфальт 
на месте, где ранее МУП 
«Водоканал» ремонтировал 
после аварии сети 
водоснабжения. Единая 
технологическая карта 
проведения работ 
не только контролирует их 
качество, но и обязывает 
организации 
«асфальтировать за собой»

Сотрудник 
Иркутского 
испытательного 
центра Михаил 
Маргелов рассказал 
«Иркутску», что 
недостаточно 
измерить только 
толщину слоев 
асфальта: после 
вырубки образцы 
отправятся 
в лабораторию, 
где специалистам 
предстоит проверить 
водонасыщение 
и коэффициент 
уплотнения 
асфальтобетона
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«Семейный парк» в микрорайоне Солнечном 
включает в себя спортивную, детскую зоны, от-
дельное место для выгула собак. Имеются дорож-
ки со специальным покрытием для скандинав-
ской ходьбы, здесь будет и панорамная площадка 
с видом на воду. Уже высажен сад байкальских 
растений. Через парк проложили пешеходные за-
асфальтированные маршруты, обустроили осве-
щение и установили скамейки.

— В этом году монтируются детские площадки, 
заканчиваются работы по благоустройству, озеле-
нению. Очень приятно, что такие проекты мы ре-
ализуем у себя. Убежден, это пространство станет 
местом притяжения в микрорайоне, — отметил 
Алексей Вепрев.

Как сказал председатель думы Евгений Стека чев, 
это очень классный объект, пример командной 
работы депутата, комитета городского обустрой-
ства администрации города и проектировщиков.

— К проекту «Семейный парк» подошли доста-
точно креативно. Мы здесь видим некое единение 
с природой. Это тот пример, который мы должны 
использовать по всему городу и разрабатывать 
общественные пространства подобным образом, 
— подчеркнул Евгений Стекачев, подводя итоги 
выездного рабочего совещания в микрорайоне 
Солнечном.

Но есть и нюансы. Солнечный — микрорайон 
с высоким уровнем грунтовых вод. Это и другие 
гидрологические условия осложнили работу 

подрядчика, поэтому в установленные сроки он 
не уложился. Но обещает закончить благоустрой-
ство к 15 октября. И после этого депутаты думы 
будут решать вопрос о выделении средств на до-
полнительные камеры видеонаблюдения.

Оценили депутаты и ремонт объездной дороги 
в Солнечном, выполненный по национальному 
проекту «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги». В конце июня администрация 
города в одностороннем порядке расторгла кон-
тракт с подрядной организацией из-за низкого 
процента исполнения работ и существенного от-
ставания от графика.

В рамках проекта должен быть уложен новый 
асфальт, обустроены тротуары, велодорожки и оста-

новочные пункты. Ширина дороги не изменилась — 
две полосы шириной 3,5 м каждая, однако местные 
жители обратились с жалобами насчет отсутствия 
парковочных карманов возле школ № 47 и 25. Роди-
тели привозят и забирают детей, поэтому оставляют 
свои автомобили возле тротуара. Таким образом, до-
рога сужается, и другие машины испытывают труд-
ности в преодолении этого участка пути.

— Было принято решение оперативно в рамках 
этого контракта пойти навстречу жителям и уве-
личить количество карманов, чтобы обеспечить 
нормальную пропускную способность на дороге, 
— рассказал Евгений Стекачев.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

НОВОСТИ ДУМЫ

ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ И ДЕТЕЙ
В микрорайоне Солнечном создают «Семейный парк» в рамках федерального проекта 

«Формирование комфортной городской среды»

ЭХ, ПОКАТАЕМСЯ! 
В избирательном округе 

№ 2 у депутата городской 
думы Виталия Матвийчука 

началось строительство 
скейт-парка

Подрядная организация уже 
провела работы по планировке 
территории, укрепила откосы, 

сформировала основание, выровняла 
парковочные зоны и вывезла мусор. 
Далее приступят к бетонированию 
основания.

Заместитель председателя думы Иркутска 
Виталий Матвийчук рассказал, что по прось-
бе молодежи на территории избирательного 
округа № 2 по улице Мичурина, 9 строится 
спортивное ядро возле хоккейного корта. Срок 
окончания работ — 31 октября этого года.

Виталий Николаевич также на выездном со-
вещании с сотрудниками администрации горо-
да подробно обсудил вопрос о реконструкции 
памятника архитектуры в переулке Деповский, 
4 и приведения окружающей его территории 
в порядок.

— Здание — объект культурного наследия 
1907–1908 годов, поэтому провести реставра-
цию и приспособить помещение под учрежде-
ние дополнительного образования невозможно 
в силу технических особенностей. Как один 
из вариантов, чтобы оно не было разрушено, 
можно обустроить в нем библиотеку, — отме-
тил Виталий Николаевич.

В итоге было решено, что для восстановле-
ния памятника сформируют техническое за-
дание и разработают проект, чтобы подойти 
к реконструкции комплексно.

Мария Николаева

В очередной раз об этой давно назревшей про-
блеме говорили в сентябре на заседании комиссии 
думы Иркутска по вопросам градостроительства, 
архитектуры и дизайна. Всем присутствовавшим 
напомнили, что изначально предлагалось по-
строить объект, соединенный переходом с основ-
ным блоком. Ранее рядом с учреждением снесли 
аварийные дома, благодаря чему освободились 
два земельных участка. Однако при детальной 
проработке вопроса стало очевидно: возвести та-
кой школьный пристрой, который при этом соот-
ветствовал бы градостроительной документации, 
невозможно. Эти работы определены как рекон-
струкция, что, в свою очередь, требует доведения 
существующего здания школы до действующих 
строительных норм. Поэтому администрация го-
рода предложила новый вариант.

— Сформируем земельный участок отдельно 
от учреждения и на нем разместим здание до-
полнительного образования на 250 мест, кото-
рое по факту будет использоваться как школа. 
Это единственный вариант, потому что вокруг 
частный сектор и нельзя ничего расширить, 
— пояснил заместитель мэра — председатель 
комитета по градостроительной политике адми-
нистрации Евгений Харитонов.

МКУ «Управление капитального строитель-
ства г. Иркутска» подготовило техническое 
задание и смету на выполнение работ по про-
ектированию. Согласно документу, это будет 
полноценный блок с отдельным буфетом, акто-
вым залом.

— Необходимо сделать проект и войти в про-
грамму для строительства. Школа № 63 была 
первой из всех образовательных организаций, 
которая начала работать в три смены. Тем более 
необходимо учитывать, что продолжается ак-
тивная застройка на улицах Лермонтова и Гого-
ля, в частном секторе на 4-й Железнодорожной, 
— подчеркнул в своем выступлении депутат 
думы Иркутска Алексей Колмаков.

Кстати, уже разработан проект планировки 
и межевания территории с учетом объединения 
участков, он находится в процессе согласова-
ния. Средства на проектирование и дальнейшее 
строительство предлагается выделить из город-
ского бюджета.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

Народный избранник не первый раз 
поднимает эту тему на заседаниях 
думы Иркутска. Совместно 

с администрацией города отрабатывается 
вопрос выделения земельного участка 
и обсуждаются детали будущей стройки.

УКРУПНЯЕМ ШКОЛУ
Дополнительный корпус школы № 63 планируют 

построить по инициативе депутата Алексея Колмакова

«Семейный парк» в микрорайоне Солнечном 
— это спортивная и детская зоны и отдельное 
место для выгула собак. Здесь есть дорожки 
со специальным покрытием для скандинавской 
ходьбы, панорамная площадка с видом на воду, 
высажен сад байкальских растений

«В этом году в «Семейном парке» в Солнечном 
монтируются детские площадки, заканчиваются 
работы по благоустройству, озеленению. Очень 
приятно, что такие проекты мы реализуем у себя», 
— говорит депутат думы Иркутска Алексей Ве-
прев, который контролирует работу подрядчика

Алексей Колмаков уже несколько лет 
занимается вопросом расширения школы 
№ 63. Она сильно перегружена, детям 
некомфортно учиться в таких условиях. 
В настоящий момент эта проблема — одна 
из приоритетных в плане работы депутата, 
потому что ее решения очень ждут жители 
предместья Глазково

Новый парк располагается 
на пересечении проспекта Маршала 
Жукова и улицы Дыбовского. 

Первый этап его благоустройства провели 
в прошлом году. В этом приступили 
к завершению второго этапа. Работу 
подрядчика контролирует депутат думы 
Иркутска Алексей Вепрев.



8 9ИРКУТСК | № 38 (1025) | 1 октября 2021 года 1 октября 2021 года | № 38 (1025) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСКТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

На экране — двое взрослых мужчин. 
Один за рулем в роли водителя, а дру-
гой — в блестящем костюме Фиксика, 
якобы живущего внутри автомобиля.
—  У тебя провод отгорел от стартера, 

ты туда даже не заглянул, — распекает 
Фиксик владельца авто.
—  Ну, заводится же! — слабо оправ-

дывается водитель.
—  Да потому что я контакты двумя 

пальцами держу! Через меня столько 
тока прошло, сколько через плотину 
ГЭС не проходило!
Под видео — 1755 комментариев: 

«Это вот прям «Лайк, репост, под-
писка»! Молодцы, ребята! Ребенка 
аж разбудил ржачем в голос», «Требую 
продолжения, а еще лучше полно-
метражку», «После ваших видосов 
почему-то хочется всегда машину ку-
пить, потому что кажется, что ремонти-
ровать — это весело!»
Ярослав Челпанов и Роман Ширяев 

зашли на YouTube восемь лет назад, 
когда популярный видеохостинг еще 
не вытеснил телевидение. В то время 
оба были торговыми представителями 
в компании «Марс». Работа нескучная, 
коллектив хороший, но творчества все 
равно не хватало. И вот в один день 
решили:
—  Давай что-нибудь замутим?
—  Давай. Может, канал 

на «Ютьюбе»?
—  Точно! Гвозди?
—  Гвозди!
Они до сих пор не могут объяснить, 

откуда взялось это название. Просто 
первое, что пришло на ум.
—  Ну а потом оно обросло смыслом, 

появился девиз «Забей на скуку», — 
рассказывает Роман. — Позже мы до-
бавили в конце слово «шоу».
Первое видео снимали на самую 

дешевую «мыльницу». Получилась 
смешная сценка про Знахаря — борода-
того шарлатана Емельяна Степаныча, 
который очень любит деньги и пудрит 
окружающим мозги. Персонаж по-
любился зрителям и начал постепенно 
развиваться: в арсенале Знахаря по-
явились волшебные коробки и «запо-
ведные поганки». «Емельян Степаныч 
— это современный Робин Гуд. Он 
забирает деньги у богатых и отдает их 
себе», — очень точно описал Знахаря 
кто-то из подписчиков канала.
Вслед за хитрым старцем появились 

и другие персонажи: перекупщики ав-
томобилей (перекупы), гаишники, чи-
новники, учителя, кассиры супермар-
кета, Зять и Тесть, Батя и Сын. Снимать 
на «мыльницу» стало как-то несолид-
но, поэтому блогеры купили в кредит 
профессиональную камеру. Чего 
уж таить: в то время канал больше от-
нимал денег, чем приносил. Аудитория 
увеличивалась, но на отметке 15 тысяч 
рост остановился. И тут, как говорится, 
не было бы счастья, да несчастье по-
могло — у иркутян украли видео.
—  Паблик «МДК» в соцсети 

«ВКонтакте» скачал наш ролик про 
перекупов и залил у себя. Видео вы-
стрелило. Оно было во всех телефонах, 
разлетелось по всем группам. Сначала 

мы разозлились, но благодаря этому 
наша аудитория на канале буквально 
за месяц выросла до 80 тысяч человек, 
— вспоминает Роман.
Следующим вирусным роликом 

стал эпизод про двигатель на воде. Его 
опубликовала популярная в соцсетях 
группа «Усы Пескова», и началась 
вторая волна прироста… Когда число 
подписчиков перевалило за полмилли-
она и ребят стали узнавать на улицах, 
Роман и Ярослав по-прежнему продол-
жали работать в торговле. Уже на более 
высоких должностях, но все еще в офи-
се с 9 до 18.
—  В какой-то момент я попал под 

сокращение и снова стал обычным тор-
говым представителем, — вспоминает 
Роман.
—  Однажды стою в супермаркете 

с тряпкой, протираю стеллаж, рас-
кладываю красиво шоколадки. Мимо 
проходит покупатель. Остановил-
ся, присмотрелся: «Ты, случайно, 
не из «Гвоздей»?» — Из «Гвоздей».— 
«А че здесь делаешь?» — «Работаю», 
— без стеснения ответил Роман.— «Ну 
даешь, молодец!»
Два года назад иркутяне приняли 

непростое решение — уйти с офици-
альной работы и заниматься исключи-
тельно YouTube-каналом. Отважиться 

на такой шаг было нелегко, ведь у обо-
их есть семьи. У Романа подрастают 
трое детей, у Ярослава — двое.
—  Но на двух стульях не усидишь, 

поэтому нужно было выбирать что-то 
одно: торговлю или канал. Пока мы 
совмещали, нам приходилось работать 
по вечерам, по ночам, в выходные. 
А Ярослав еще и монтирует, мы на од-
них энергетиках прорывались, — при-
знается Роман Ширяев. — У меня на-
чались панические атаки и проблемы 
с сердцем из-за перегруза. В общем, 
я написал заявление на увольнение, че-
рез месяц то же самое сделал Ярослав.
С тех пор у друзей вместо скучных 

товарных накладных — уморительные 
сценарии. Вместо рабочей формы — 
фальшивые бороды, парики и костюмы 
Фиксиков. А в трудовой книжке — пу-
стая строчка.
—  Моя дочь, Соня, недавно звонит 

из лицея: «Пап, тут спрашивают место 
работы. Мне как написать?» Я отвечаю: 
«Напиши «блогер», — продолжает Ро-
ман. — Ей сразу стали задавать вопро-
сы, что за блогер и что снимает. А по-
том учителя посмотрели наши ролики 
и успокоились. У нас ведь много эпизо-
дов про школу и педагогов. Классный 
руководитель ко мне теперь периоди-

чески подходит: «Вот это вы точно под-
метили, это действительно так».
Кстати, именно со школьной темати-

кой «Гвозди-Шоу» два года назад по-
пали на «Первый канал». Скетч «Типы 
родителей на школьном собрании» 
приглянулся не только подписчикам 
(там около миллиона просмотров), 
но и сотрудникам «Останкино». Так 
Роман и Ярослав засветились в сюжете 
про участившиеся драки на роди-
тельских собраниях. Мораль выпуска 
была «Побольше юмора, поменьше 
агрессии».
У самого свежего эпизода на канале 

иркутян порядковый номер 815. Имен-
но столько скетчей сняли они за время 
существования блога. Зрители уже зна-
ют, что новых выпусков нужно ждать 
каждый четверг и воскресенье.  
И «Гвозди» никогда их не подводят.
—  Мы взяли такой темп и решили 

его не сбавлять. Идей хватит, потому 
что они вокруг нас, в самой жизни, — 
говорит Ярослав Челпанов. — Напри-
мер, все ролики про батю с сыном — 
это мои отношения со старшим. Когда 
сын меня обыгрывал в компьютерные 
игры, я злился и каждый раз заставлял 
его убираться. И еще думал про себя: 
«Почему он не поддастся, не прекратит 
эти издевательства?» Мы сняли ролик 

«ГВОЗДИ» БЫ ДЕЛАТЬ ИЗ ЭТИХ ЛЮДЕЙ 
Как двое иркутян завоевали миллионную аудиторию на YouTube веселыми скетчами

На YouTube-канале 
«ГвоздиShow» 650 тысяч 
подписчиков — это больше, 

чем население Иркутска, где 
живут Ярослав Челпанов и Роман 
Ширяев. Они восемь лет снимают 
забавные скетчи, собирают 
миллионные просмотры, но еще 
ни разу не давали интервью. 
Корреспондент газеты «Иркутск» 
познакомилась с блогерами 
и узнала, кем они работали 
раньше, как украденный ролик 
обернулся взлетом популярности 
и откуда они черпают идеи для 
новых выпусков.

про это, он зашел на ура, так появился 
цикл «Батя и Сын». Не знаю, смотрит ли 
мой сын эти ролики. Мне кажется, нет. 
У нас разные вкусы.
Сейчас на YouTube-канале 

«ГвоздиShow» 654 тысячи подписчиков, 
еще 115 тысяч в Instagram и 32 тысячи 
в соцсети «ВКонтакте». Итого более 
800 тысяч постоянных зрителей. И как 
показывает статистика, 97 % из них 
— мужчины.
—  Наша аудитория — это все, кто был 

когда-то в поликлинике, магазине, авто-
сервисе. Кто ездит на картошку, воспи-
тывает детей и пытается выжить на зар-
плату, — пытается объяснить секрет 
успеха Роман. — Поэтому нас и ассоции-
руют с простыми ребятами. Житейский 
юмор на коленке.
Видимо, эти простота и открытость 

и подкупают зрителя. Роман и Ярослав 
стараются быть ближе к своей аудито-
рии: читают все комментарии, охотно 
снимают эпизоды на предложенные 
идеи, проводят так называемые стримы 
(прямые эфиры на YouTube), а недавно 
даже разыграли «гвоздицикл».
—  Во время одного из стримов нам 

надонатили (пожертвовали. — Прим. 
авт.) 44 тысячи рублей. Мы решили 
купить мопед, затюнинговать его и ра-
зыграть среди подписчиков. От зрителей 
требовалось только оставить коммента-
рий под фото. Комментариев оказалось 
более семи тысяч, — говорит Ярослав.
—  Мы провели розыгрыш в прямом 

эфире. Загрузили все комментарии 
в систему, которая случайным образом 
выбрала победителя. Им оказался ирку-

тянин — вот так совпадение! Обычный 
парень, примерно нашего возраста, 
простой работяга. Вручили ему «гвоз-
дицикл» в конце августа, он был очень 
рад и смущен, — с улыбкой вспоминает 
Роман.
Мужчины признаются, что канал 

пока не приносит баснословных денег. 
Да, рекламодатели есть (в том числе 
крупнейший автомобильный портал 
Drom.ru, мобильные игры, грузопе-
ревозки, аксессуары для авто), однако 
нельзя сказать, что от контрактов нет 
отбоя. Тем более что часть прибыли за-
бирает съемочный процесс: деньги нуж-
ны на звуковое и световое оборудование, 
аренду костюмов, программное обеспе-
чение, объективы, квадрокоптер. Только 
недавно «Гвозди» смогли позволить 
себе вторую камеру, чтобы можно было 
снимать сцены с двух точек одновремен-
но, а не переигрывать каждый эпизод 
по несколько раз.
—  Я всегда жене говорю: «Подожди 

еще немного, скоро разбогатеем», — 
смеется Роман. — Думаю, мы еще не вы-
стрелили. Пружина натянута, скоро 
бабахнет!
В комментариях под видео часто 

встречаются фразы: «Вот бы увидеть 
ваше выступление вживую». Перед 
пандемией блогеры успели выйти 
из виртуальности в реальность: они 
провели стендап-вечер в Иркутске и со-
брали полный бар. Когда карантинные 
ограничения будут полностью сняты, 
«ГвоздиShow» мечтают устроить гастро-
ли по России.

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова

Ярослав и Роман познакомились в компании, занимающейся продажей шоколада. Оба работали торговыми 
представителями, а по вечерам и выходным снимали короткие смешные скетчи. Два года назад они уволились 
и полностью посвятили себя YouTube-каналу. Теперь их дети на вопрос «Кем работает твой папа?» отвечают: 
«Блогером». Об этом и многом другом они рассказывают журналисту «Иркутска» Яне Шутовой

—  Самое сложное — сделать так, 
чтобы дорога получилась ровной, — 
рассказывает Виктор Митюков, один 
из операторов. — Если вижу, что надо 
увеличить толщину асфальта, до-
бавляю подачу при помощи пульта 
управления.
За четыре года работы на асфаль-

тоукладчике Виктор ко всему при-
вык: к грохоту, едкому запаху, жару 
и тесноте.
—  Сейчас, хоть и ночь, работать 

вполне комфортно, — продолжает 
рассказывать Виктор. — А вот днем 
автомобилисты, действительно, до-
ставляют массу неудобств. Могут за-
ехать прямо на горячий асфальт, оста-
вив колею, и нас же обматерить. Вот 
это самое неприятное, если честно. 
Ведь мы же для них стараемся!

Выравнивать огрехи автолюбите-
лей приходится водителям катков. 
Чтобы дорога получилась ровной, 
асфальт необходимо укатывать, пока 
он не остынет. И здесь все зависит 
от мастерства: небольшое резкое дви-
жение, и мягкий еще асфальт режется 
катком, остаются неровности.
—  Зимой-то я на тракторе с щет-

кой езжу — снег подметаю, — охотно 
делится со мной водитель катка Петр 
Барахтов. — И легковая машина 
у меня есть. Так что, по сути, для 
себя же дорогу и делаю. Как я сам 
ездить буду, если сделаю плохо? По-
этому стараемся мы все. Переживаем, 
если что не так.
Пятидесятитрехлетний Петр рабо-

тает на современном 8-тонном катке. 
Признаюсь: забравшись к нему в ка-
бину (делать это пришлось на ходу, 
так как каток нельзя останавливать), 
мне не хотелось ее покидать. В уют-
ной кабине и печка есть, и музыка 
играет, и даже собеседника слышно 
без проблем.
—  До этого на бетонном заводе, 

на миксере работал, — продолжает 
Бархатов, за разговором успевая лави-
ровать на небольшом участке нового 
асфальта, меняясь местами с двумя 
другим катками. — Управлять этим 
агрегатом три месяца учился. И так 
скажу — мне здесь больше нравится! 
Одно плохо — иногда из кабины всю 
смену выйти некогда. Даже на обед. 
Вот как сегодня. Успеть бы до шести 
утра, пока поток машин не увеличился.
Время работы, поясняет он, за-

висит от площади. Так, за смену 

около 2–3 тысяч квадратных метров 
в стесненных условиях города — это 
норма для бригады. Укатать 15 метров 
асфальта тремя катками можно часа 
за два. Как только датчики в кабине 
покажут, что асфальт остыл до 30 °C, 
по нему уже можно ездить.
—  Если нарушить технологию, ас-

фальт, конечно, быстро начинает раз-
рушаться, — рассказывает Антон Жер-
нов, мастер участка. — Бывает, отмечаю 
такие погрешности, когда еду по доро-
гам, которые делала не наша бригада.
В «Автодор» Антон пришел рабо-

тать сразу после окончания иркутско-
го политеха: сначала был простым 
рабочим, а теперь вот мастер. Не-
смотря на молодость, Антон Жернов 
— главный человек на участке. От-
вечает и за качество, и за соблюдение 
техники безопасности, и за отчетную 
документацию. Следит, чтобы технику 
вовремя заправляли, чтобы асфальт 
с завода подвозили регулярно, чтобы 
дорожные знаки расставили.
—  Работа, конечно, сложная, — 

признается Антон. — За сезон при-
ходится менять несколько пар обуви: 
в буквальном смысле подошва пла-
вится! И ответственная. Но это даже 
интересно. И зарплаты хорошие!
Мнение Антона, пожалуй, вполне 

хорошо передает общее настроение 
всей бригады. Несмотря на суровые 
(и вредные, чего уж там) условия, все, 
с кем мне довелось поговорить, говори-
ли одно — работа нравится. А если так, 
то и делать ее они должны хорошо!
На главный вопрос репортеров 

«Иркутска»: «Как долго пролежит но-
вый асфальт на Кайской горе?» Васи-
лий Ефремов, заместитель директора 
по контролю качества автомобильных 
дорог МУП «ИркутскАвтодор», от-
ветил таким обещанием: «5–7 лет». 
И мы поверили, потому что видели, 
что всем, кто работал на этом участке, 
— не всё равно.
Отдельно хочется передать огромное 

спасибо простым труженикам из «Ав-
тодора» за их такую важную и нужную 
работу. Наша репортерская группа в се-
редине ночи уже разъехалась по домам, 
а они трудились до самого утра. Зато 
благодаря их ночному дежурству мы 
теперь можем проехаться по ровной до-
роге в Кайскую гору. И еще нескольким 
десяткам таких же недавно отремонти-
рованных иркутских дорог.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой,  

Валентина Карпова

Окончание. Начало на стр. 5

Дали жАру  
на Кайской горе

«Как в аду побывали, даже пахнем 
соответственно!» — написали в редакционном 

чате журналисты «Иркутска», работавшие ночью 
на укладке асфальта вместе с «Автодором»

Ярослав Челпанов (на фото слева) мог стать эпидемиологом-бактериологом. 
Он окончил медицинский университет с соответствующим дипломом, 
поработал год по распределению на противочумной станции в Чите и ушел 
в торговлю. Теперь медицинскую форму Ярослав надевает разве что для 
ролей в «Гвозди Show» (на фото справа — один из его образов)

Знахарь Емельян Степаныч (на фото справа) — это первый герой 
в репертуаре «Гвоздей», с которого все и началось. «Кто-то из подписчиков 
очень точно сформулировал в комментариях, что Емельян Степаныч — это 
современный Робин Гуд. Он забирает деньги у богатых и отдает их себе», — 
со смехом рассказывает Роман Ширяев (на фото слева) про своего любимого 
персонажа

Оператор Виктор Митюков следит 
за подачей асфальта. В этой долж-
ности работает уже четыре года. 
Отмечает, что Кайский подъем по 
улице Маяковского — не самый 
сложный для него отрезок. По-
верхность здесь довольно ровная

Антон Жернов два года назад 
окончил ИрНИТУ по специально-
сти «Дорожное строительство». 
Сейчас он мастер участка и полно-
стью контролирует всю работу  
на каждом объекте
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— Трубку поднимаю, а в нее кто-то плачет: 
«Я попала в аварию, у меня голова разбита, 
кровь бежит…», — рассказывает 82-летняя 
жительница Свердловского округа. — Я спра-
шиваю: «А кто ты?» Отвечает — «Настя». 
Тут же отключается и со мной начинает 
говорить кто-то другой, представляется 
старшим следователем. Говорит, что быстро 
нужны деньги, если хочу закрыть уголовное 
дело. Торопил очень. Ну, я завязала 50 тысяч 
рублей в узелок и отдала… Сколько было, 
столько и отдала.

Пенсионерка вспоминает, что звонок был 
уже поздно вечером на стационарный теле-
фон. Представившийся сотрудником поли-
ции сообщил, что внучка попала в аварию, 
а по ее вине пострадал человек. Лжеследова-
тель потребовал написать заявление с прось-
бой об отказе в возбуждении уголовного 
дела. А деньги нужны якобы для лечения 
пострадавшего.

Только передав сверток курьеру, иркутян-
ка решила позвонить родным. И после этого 
отправилась в полицию.

Чуть позже в тот же день в дежурную часть 
обратилась еще одна жительница Свердлов-
ского округа. Ей звонившие сообщили, что 
виновником аварии стал ее сын.

— Он сказал, что лежит в больнице 
и у него разорвана губа, — рассказала по-
лицейским 80-летняя иркутянка. — Я по-
думала, что поэтому и не узнаю его голос. 
Потом трубку взял кто-то другой. Сказали, 

что для решения проблемы нужен миллион, 
но у меня было только 300 тысяч. Они сказа-
ли, что этого хватит.

В течение недели в аналогичной ситуации 
оказались еще 13 иркутских пенсионеров. 
В каждом случае потерпевших просили за-
вернуть деньги в простыню, вложить туда же 
наволочку и передать водителю. Странные 
манипуляции звонившие объясняли просто 
— постельные принадлежности пригодятся 
«пострадавшим в аварии».

— Возможно, таким образом мошенники 
хотели спрятать содержимое свертков от глаз 
таксистов, — комментирует ситуацию сотруд-
ник пресс-службы ГУВД по Иркутской обла-
сти Александр Сверлов, — поскольку во всех 
случаях злоумышленники пользовались 
услугами разных фирм такси по доставке.

Схема, которую применяли аферисты, на-
водит на мысль, что во всех случаях действо-
вала одна и та же преступная группировка. 
Так это или нет, сейчас выясняют иркутские 
полицейские. По всем фактам уже возбужде-
ны уголовные дела либо проводятся соответ-
ствующие проверки.

— Люди пожилые, как правило, более от-
зывчивы, — продолжает Александр Сверлов, 
— а мошенники всегда опираются на лучшие 
человеческие качества — такие, как забота 
о близких. Когда речь идет о пенсионерах, 
то тут почти беспроигрышный для аферистов 
вариант, ведь зачастую люди старшего по-
коления еще плохо подкованы с технической 
стороны. Не могут оперативно среагировать, 
чтобы выяснить правду.

Чтобы предотвратить подобные престу-
пления в дальнейшем, полицейские при-
зывают всех иркутян пообщаться со своими 
пожилыми родственниками и объяснить им, 
что не следует передавать деньги неизвест-
ным лицам, кем бы они ни представились.

— В случае поступления подобных звон-
ков настоятельно рекомендуется немедленно 
прекращать разговор, — говорит Александр 
Сверлов, — позвонить по телефону полиции 
в Иркутске 21-68-05, после чего не выпол-
нять никаких действий. Ну и, конечно, необ-
ходимо лично связаться с родными и близки-
ми, которые наверняка объяснят, что с ними 
все в порядке.

Наталья Федотова

АФЕРИСТЫ НА СВЯЗИ
Сразу 15 иркутских пенсионеров стали жертвами 

телефонных мошенников на прошлой неделе

Все новое — хорошо забытое 
старое. Злоумышленники 
звонили пожилым иркутянам 

на стационарный телефон, пред-
ставлялись попавшими в беду род-
ственниками и просили денег. Эта 
схема обмана именно пожилых лю-
дей не нова. По словам сотрудников 
полиции, в середине 2010-х гг. теле-
фонные мошенники весьма активно 
практиковали подобное жульни-
чество, однако со временем число 
таких преступлений сократилось. 
И вот несколько дней назад в Ир-
кутске вновь зафиксирована целая 
серия аналогичных преступлений.

ОПАСНАЯ ОХОТА НА ЛИС
Контакт со зверем, больным бешенством, грозит 

смертельным для человека недугом

По данным Роспотребнад-
зора, пять случаев гибе-
ли людей от бешенства 

после укуса животных зафикси-
рованы с начала этого года.

При проведении лабораторных ис-
следований проб патологического ма-
териала (головной мозг дикой лисы) 
специалистами ФГБУ «Иркутская МВЛ» 
антиген вируса бешенства выявлен 
и подтвержден биологической пробой.

Пробы материала были отобраны 
и доставлены на исследование инспек-
торами территориального управления 
Россельхознадзора.

Важно помнить, что бешенство — 
смертельное заболевание, которое 
передается со слюной от животного 
человеку. В организме вирус быстро 
распространяется по нервным клеткам, 
проникает в спинной мозг, затем в го-
ловной, вызывая его воспаление. Про-
исходит поражение центральной нерв-
ной системы.

Встреча с животным в населенном 
пункте или на охоте, традиционно на-

чинающейся осенью, с агрессивной или, 
наоборот, вялой, безразличной дикой 
лисой, которая не боится человека 
и идет прямо на него, должна насторо-
жить каждого.

Будьте внимательны, чтобы не по-
страдать от укуса животного, больного 
бешенством!

Людмила Измайлова

НЕОБЯЗАТЕЛЬНО 
ЖДАТЬ ПЕРЕПИСЧИКА

Всероссийская перепись населения впервые 
пройдет в многоканальном формате

Любой житель России сможет переписать себя 
и свою семью самостоятельно на портале 
«Госуслуги», пройти перепись в МФЦ или 

на стационарных переписных участках. Традиционный 
формат также будет сохранен — по домам будет ходить 
порядка 320 тысяч переписчиков, которые в своей 
работе используют электронные планшеты.
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Зайдя в новое помещение, посетитель, 
будь то сотрудник, партнер или клиент, 
понимает, что попал в офис успешной 
компании. Компании, которая нацелена 
на решение больших задач и устремлена 
в будущее. Кроме того, гость почувствует 
атмосферу доброжелательности, обратит 
внимание на современность, комфорт-
ность и функциональность пространства.

Идея создания подобного офиса 
по типу Open Space («открытое простран-
ство») родилась еще в 2016 году.

— От момента появления замысла 
до его воплощения прошло несколько лет, 
— рассказывает генеральный директор 
ООО «Маяк» Роман Селезнев. — Самое 
сложное было совместить дизайнерские 
порывы и пожелания сотрудников с раз-
личными нормативами — СанПиНами, 
противопожарными нормами. Поиск 
помещения, которое требовало бы наи-
меньшей доработки под наши требования, 
тоже занял время. И вот уже несколько 
месяцев, как наш офис открылся. Работать 
в новых условиях сотрудникам очень по-
нравилось. Некоторые даже не хотят ухо-
дить домой, сидят здесь до восьми вечера.
—  Что дает работникам компа-

нии открытый офис?
— В таком пространстве легче найти 

нужных людей, удобнее получить не-
обходимую информацию. Любая ком-
муникация происходит быстрее и легче. 
Не нужно стучаться в закрытые двери 
кабинетов — все на виду, все доступны, 
и топ-менеджеры в том числе. Иерархия 
сведена к минимуму. Это, разумеется, 
расширяет возможности персонала. От-
крытый офис ориентирован на команд-
ную работу. Здесь со зданы все условия 
для групповых взаимодействий, собраний 
и мозговых штурмов.
— Наверное, такой офис еще 

и сплачивает коллектив?

— Да, мы действительно хотели дать 
команде чувство единства и общности, 
внести в работу некую семейную атмос-
феру. Люди встречаются, пьют кофе, об-
щаются. Все происходит непринужденно. 
Есть, кстати, здесь места для экстравертов 
и интровертов. Даже в открытом офисе 
каждый может чувствовать себя приватно.
—  А в целом для торговой сети 

открытие нового офиса что-то 
меняет?

— Мы — современная компания, 
стремимся расти, внедрять инновации 
в магазинах. И те идеи, которые будут ре-
ализованы в «поле», должны рождаться 
в комфортной обстановке. Появление 
такого офиса — прежде всего, забота о на-
ших сотрудниках. Мы хотим, чтобы они 
работали с желанием. В этом здании нахо-
дится мозговой центр организации: здесь 
сидят коммерсанты, финансисты, юристы, 
логисты, отдел персонала. Это место для 
креативных людей. И мы надеемся, что 
в этом пространстве мы будем работать 
еще эффективнее.

На пяти этажах общей площадью 
3500 кв. метров разместились 56 от-
делов, включающих 250 рабочих мест. 
По словам исполнительного директора 
ТС «Слата» Ярослава Шиллера, этот 
офис — самый современный за Уралом. 
Дизайнеры, работавшие над проектом, 
вдохновились офисами таких гигантов, 
как «Яндекс» и «Гугл». Все продумано 
и функционально.

Здесь можно увидеть несколько типов 
пространств для встреч и командной 
работы: деловые зоны, переговорные, 
релакс-зоны — мягкие уголки с пуфами 
и диванами, кухни, где можно попить чай 
и перекусить, уютное кафе.

Уже с первого этажа, где расположен 
центр трудо устройства, чувствуется забота 
о посетителях: удобные кресла, электрон-
ная очередь, вежливый персонал. На ре-
сепшен приходит множество людей, они 
оставляют бумаги, ожидают ответа. Тут 
предусмотрена небольшая зона, где гости 
могут посидеть и передохнуть.

На втором этаже разместились пере-
говорные комнаты. Названы они в честь 
популярных мест Прибайкалья: Хобой, 
Песчанка, Ольхон, Ангара. Директор 
по развитию продаж Юлия Климова 
подчеркивает, что здесь заключаются 
контракты о сотрудничестве с местными 
производителями. Такие современные 
переговорные дают возможность работать 
еще плодотворнее.

IT-департамент, расположенный 
на втором этаже, тоже включен в общий 
рабочий процесс. Теперь системщикам 
удобно взаимодействовать с другими от-
делами. Здесь же находятся отдел моти-
вации, корпоративной культуры, департа-
мент качества.

На третьем этаже царит библиотечная 
тишина. Здесь выстраиваются финансо-
вые стратегии, решаются правовые вопро-
сы, идет большой документо оборот. Были 
опасения, что бухгалтеры и аналитики 

не очень комфортно будут себя чувство-
вать в открытом пространстве, но оказа-
лось, что все иначе. «В такой атмосфере 
хочется работать, думать, развивать свою 
компанию», — поделилась финансовый 
директор Елена Любансин.

Четвертый этаж — один из самых мно-
голюдных. Здесь располагаются коммер-
ческие дирекции обеих сетей — «Слаты»  
и «ХлебСоли», дирекция логистики, раз-
вития, маркетинга, операционной дирек-
ции. «В коллективе появилось ощущение 
большего единства, — признался дирек-
тор по развитию и активам Максим Шеве-
лев. — Многие рабочие задачи решаются 
без закрытых дверей. Не нужно тратить 
время и силы на преодоление барьеров, 
руководители стали более доступны».

А еще изюминка этого этажа — анг-
лийские телефонные будки. Как шутят 
работники, они нужны, чтобы фотогра-
фироваться на их фоне и сразу выставлять 
снимки в «Инстаграме».

Можно сказать, что такой гибкий, адап-
тивный, безбарьерный офис, кроме удоб-
ства для сотрудников, дает еще и возмож-
ность внедрения нового стиля управления, 
новых коммуникаций. А изменение рабо-
чего пространства в идеале должно дать 
толчок появлению инновационных идей 
и содействовать успешному решению биз-
нес-задач. Что, в конечном счете, скажется 
на качестве продукции и уровне сервиса 
в супермаркетах «Слата». А это прежде 
всего на руку покупателям.

Елена Алексеева

Средняя площадь таких магазинов — до 100 кв. м. 
Ассортимент включает около 1000 единиц. Невысо-
кие стеллажи позволяют посетителю сразу увидеть 
как минимум четыре полки с разными товарами 
и быстро определиться с выбором. Здесь всегда в на-
личии кофе, свежая выпечка и снеки. Горожанам 
удобно заглянуть сюда в перерыве между работой 
или учебой и купить что-то для быстрого перекуса.

До конца года в Иркутске планируется открыть 
еще несколько подобных точек. В компании отмеча-
ют, что первые магазины будут работать в тестовом 
режиме, чтобы оценить, насколько такой формат 
понравится покупателям, какой ассортимент будет 
пользоваться у иркутян наибольшим спросом.

САМЫЙ СОВРЕМЕННЫЙ ЗА УРАЛОМ
«Слата» открыла новый офис типа Open Space

«МИНИ» В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ
На улице Дзержинского, 18 открылась первая в городе «Слата»  

формата Convenience Stores

Офис — это визитная кар-
точка компании. Зеркало 
ее организационной куль-

туры, ее корпоративной фило-
софии. Офис может многое по-
ведать об организации. О чем же 
рассказывает посетителям не-
давно открывшийся в Иркутске 
офис торговой сети «Слата»?

Это небольшой магазин, торгующий са-
мыми необходимыми товарами, в основ-
ном продуктами; магазин повседневного 

спроса и шаговой доступности. Покупателям 
предлагают сравнительно небольшой выбор 
товаров, пользующихся наибольшим спросом. 
Концепция магазина — от «легкого переку-
са» на обед до «дежурного подарка», от хлеба 
и выпечки к ужину до стирального порошка.

Зонам отдыха в новом пространстве уделяется особое 
внимание. Важно, чтобы сотрудники не только работали, 
но и имели возможность передохнуть, пообщаться, 
выпить кофе в местном кафе

Благодаря новому формату работы в коллективе 
появилось ощущение большего единства и сплоченности

На правах рекламы

До конца года в городе Иркутске сеть 
планирует открыть до 5 магазинов 
«Мини». В компании отмечают, что 
первые магазины такого формата — 
это тест, чтобы оценить, насколько 
они понравятся покупателям, какой 
ассортимент они пожелают видеть. 
Миссия магазина — стать любимым 
для быстрых покупок

Ассортимент в таких магазинах небольшой, около 1000 
товарных позиций, он способен закрыть все базовые 
потребности. Весового товара нет, при этом фрукты и овощи 
заранее расфасованы

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы



12 ИРКУТСК | № 38 (1025) | 1 октября 2021 года иркутскинформ.рфГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

—  За вашими плечами сот-
ни погружений. Такое ощуще-
ние, что в воде вы бываете 
чаще, чем на суше…

— С детства любил бывать 
на природе — с дедом ходил в лес, 
видел, как отец плавает в Ангаре. 
К тому же я вырос на фильмах Жака 
Кусто и обожал подводный мир. 
А пять лет назад начал заниматься 
зимним плаванием и фридайвингом 
(подводное плавание с задержкой 
дыхания. — Прим. ред.). Поначалу 
было тяжело, это ведь экстремаль-
ная нагрузка на организм. Но я сра-
зу почувствовал, что это мое, моя 
стихия. Кстати, именно благодаря 
зимним погружениям я практиче-
ски перестал болеть.
—  Когда вы впервые увидели 

Байкал?
— В 16 лет. Я работал в Листвян-

ке на строительстве ледяного город-
ка. Делал фигуры и горки. В первый 
день с пирса увидел прозрачную, 
как стекло, воду с причудливыми 
наплесками. Меня эта красота заво-
рожила! При каждой возможности 

мчался на Байкал. Потом у меня 
появилась идея фикс: увидеть бай-
кальский лед из-под воды. Дого-
ворился с другом, мы сделали две 
проруби, обвязали себя веревками 
и погрузились на четыре метра. 
За эти несколько секунд я увидел 
песчаное дно, водоросли, камни. 
Мне открылась потрясающая атмо-
сфера подводного мира. Как сказал 
один дайвер: «Водолазная душа лю-
бит любую воду». Попав под воду, 
я понял, что всю жизнь занимался 
не тем.
—  А где вы работали 

до этого?
— И на вахтах, и на телевидении, 

и грузчиком, и дизайнером.
—  Когда же в вас про-

снулась экологическая 
сознательность?

— Помните, в Култуке китайцы 
собирались строить завод по роз-
ливу воды? Поднялся шум. Люди 
возмущались, всем миром подписы-
вали петицию, выступали против. 
Никто даже толком не разобрался, 
что там планировалось и как. При-

шли инвесторы, а мы от них отказа-
лись. Жители призывали: «Спасите 
Байкал!» и тут же продавали рыбу 
из этого самого Байкала и бросали 
мусор себе под ноги. Никто не думал 
ни о поголовье омуля, ни о чистоте 
озера. Это была чистой воды ксе-
нофобия (нетерпимость к чужому, 
незнакомому, непривычному; вос-
приятие чужого как неприятного 
и опасного. — Прим. авт.). Я понял 
тогда, что в большинстве своем 
люди только кричат, обличают, 
возмущаются, но сами ничего не де-
лают. По-моему, если ты живешь 
на этом свете, берешь что-то у него, 
ты обязан и отдавать. Вместо криков 
и петиций начни действовать. Это 
моя философия.
—  Почему вы решили чи-

стить Байкал?
— Занимаясь дайвингом, увидел, 

что на дне множество покрышек. 
Их крепят к судам и к пирсам в ка-
честве амортизаторов. Со временем 
они отваливаются. В воде резина 
выделяет, образно говоря, почти 
всю таблицу Менделеева, это отрав-
ляет озеро и его обитателей. «Хо-
чешь изменить мир — начни что-то 
делать для этого», — подумал я. Мы 
с моим другом Женей Лоховым при-
ехали на пирс в Листвянку, поныря-
ли и достали 250 килограммов мусо-
ра. Потом разместили информацию 
об этом в соцсетях. Так родилась 
акция «Спасай, а не болтай».
— И что, люди откликнулись?
— Да еще как!.. Люди со всей Ир-

кутской области стали собирать му-
сор, убирать во дворах, сортировать 
отходы.

—  Это удивительно, ведь 
для большинства зона от-
ветственности — только их 
квартира…

— Точно. Посмотрите, сколько 
возмущения вызывает у иркутян пе-
реполненная мусорка во дворе. А то, 
что у нас полигоны переполнены, 
мало кого волнует. Позиция многих: 
«У меня дома, в подъезде, во дворе 
чисто — и ладно». А выехать на при-
роду и оставить после себя пакеты 
с отходами — это запросто. Наша 
цель — изменить сознание людей, 
показать, что можно жить иначе. 
Неважно, сколько людей и где уби-
раются. Даже если ты просто вышел 
и собрал мусор у своего дома, — ты 
уже сделал хорошее дело. Тем са-
мым ты меняешь мир.
—  Слышала, что под-

нятые шины вы сдаете 
на переработку?

— Да, после уборки все покрыш-
ки увозим на Иркутский резинопе-

«ХОЧЕШЬ ИЗМЕНИТЬ МИР —  
НАЧНИ ЧТО-ТО ДЕЛАТЬ ДЛЯ ЭТОГО» 

Иркутянин Егор Лесной поднимает со дна Байкала тонны мусора и шин

Егор Лесной — из породы чудаков, которые тратят свои 
силы и время на то, чтобы сделать мир лучше. Его 
узнают на улицах: «Да это же тот чувак, который достает 

из Байкала шины!» Видеоблогер, бородач и просто хороший 
парень — так он пишет о себе в «Инстаграме». А три года назад 
Егор стал еще и экоактивистом — все выходные тратит на то, 
чтобы очистить озеро от мусора и покрышек. За это время 
энтузиаст и его команда подняли сотни тонн затонувших 
шин. Какие сокровища скрывает Байкал? Бывает ли дайверам 
страшно под водой? Можно ли изменить сознание людей? 
Об этом мы поговорили с блогером.

МУСОР В ЦИФРАХ
 9 В 2019 году Егор Лесной 
и его команда подняли из 
Байкала 3,5 тонны шин

 9 В 2020-м — больше сотни 
тонн шин и мусора из Бай-
кала и с прибрежной зоны 
Иркутского водохранилища

 9 В 2021 году убрали со дна 
озера более 4,5 тонны по-
крышек

Иркутянин Егор Лесной — видеоблогер, бородач и просто хороший 
парень. Так он пишет о себе в «Инстаграме». Три года назад Егор стал 
экоактивистом и теперь все выходные тратит на то, чтобы очистить 
Байкал от мусора и покрышек. «По-моему, если ты живешь на этом свете, 
берешь что-то у него, ты обязан и отдавать. Вместо криков и петиций 
начни действовать. Это моя философия», — говорит наш герой

Бывает, что к Егору обращаются за помощью. 
В конце августа, например, его попросили 
поднять якорь с глубины 15 метров в 
Иркутском водохранилище. «Ребята ходили 
на катере и из-за плохого крепления 
15-килограммовый якорь из нержавеющей 
стали, а с ним и 15-метровая оцинкованная 
цепь, ушел на дно. Хорошо, ребята успели 
поставить геоточку, и мы примерно 
понимали, где находится это место. Я позвал 
Андрея Бобкова, он мой инструктор по 
дайвингу и человек с огромным водолазным 
опытом (на фото справа). Это мой первый 
поиск на такой глубине и в таких условиях — 
муть, взвесь из ила, темнота», — вспоминает 
Егор. Как видите, все получилось!

Только за июль Егор Лесной 
с товарищами подняли со дна 
Байкала 4 тонны 260 килограммов 
покрышек. Все они отправились 
на резиноперерабатывающий завод, 
где сначала превратятся в крошку, 
а потом при помощи импортных 
полимерных клеев станут безопасным 
покрытием для спортивной площадки 
в поселке Листвянка



131 октября 2021 года | № 38 (1025) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

Эта банка из-под популярного 
когда-то напитка пролежала на дне 
Байкала больше 20 лет. «Нырял 
в закрытом причале, помимо 
прочего мусора увидел банку из-
под газировки с каким-то очень 
знакомым рисунком… Загуглил 
дома и понял, что этот напиток 
активно рекламировали во времена 
моего детства — в 90-е годы. Банка 
попала под воду, когда вы были еще 
совсем юны, а может быть, детьми, 
а возможно, вас и вовсе не было 
в планах», — рассказывает Егор

Эту старую корабельную клепку 
(такими скрепляли листы стали) Егор 

Лесной поднял со дна в порту Байкал: 
«У меня в голове была навязчивая идея 
нырнуть на месте, где была причальная 

вилка легендарного ледокола-парома 
«Байкал», который погиб в период 

Гражданской войны. На глубине 8–10 
метров я обнаружил старые опорные 

стенки причала, старые рельсы и нашел 
клепку. Да, клепки стандартные, но кто 

знает — может, это одна из 211 000 
клепок, что использовались на самом 
первом ледоколе-пароме Российской 

Империи… и это приятно греет душу»

ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

ПИСЬМО, КОТОРОЕ НЕВОЗМОЖНО 
НЕ ОПУБЛИКОВАТЬ   

Редакционная почта на этой неделе удивила 
потрясающе теплым рассказом учеников 

гимназии № 25 о своей учительнице
Уважаемая редакция газеты 

«Иркутск»! Пишут вам ученики 
и родители 7 «Л» класса гимназии 
№ 25 города Иркутска. Под этим 
письмом более ста подписей, пото-
му что оно про нашего любимого 
классного руководителя и учителя 
английского языка Людмилу Ана-
тольевну Сапрыкину. Мы уверены, 
что учеников Людмилы Анато-
льевны и их родителей, которые бы 
подписались под этим письмом, 
тысячи. Потому что она из тех 
Учителей, которых не забывают.

Пожалуйста, опубликуйте 
ко Дню учителя наше письмо. 
Это будет лучшей наградой для 
Людмилы Анатольевны за ее 
43-летний ответственный труд 
в школе. За мудрость, терпение, 
искреннюю заботу об учениках.

Людмила Анатольевна работа-
ет в гимназии № 25 с 1995 года. 
Родители некоторых ребят когда-
то сами у нее учились и привели 
своих детей именно к ней в класс. 
У нас проходит много внеклассных 
мероприятий, в которых активно 
участвуют и родители, и учени-
ки. Доверительные отношения 
педагога с детьми и родителями 
сложились сразу, поэтому мы 
много знаем о ее жизненном пути.

Людмила Анатольевна окон-
чила Иркутский институт ино-
странных языков. Надо сказать, 
что поступить в то время в иняз 
было очень сложно. Всего в нашей 
стране было четыре лингвисти-
ческих педагогических институ-
та: в Москве, Горьком (Нижний 
Новгород), Пятигорске и Иркут-
ске. Поэтому конкурс в иркутский 
иняз был, как говорит наш учи-
тель, бешеным.

— В английский язык я была 
влюблена с пятого класса. Но 
у нас в Тулуне преподавался он 
плохо, учителей не хватало. Ме-
сяцами предмет мог не вестись. 
Я занималась сама как могла. При 
поступлении в институт сдала 
русский, литературу, историю 
на пятерки, а английский — на че-
тыре. И этого балла мне не хва-
тило. Меня вызвали в деканат 
и взяли слово, что на следующий 

год я обязательно снова приеду. 
Через год я поступила, — расска-
зывает Людмила Сапрыкина.

В институте будущий педагог 
учила английский сутками. Иной 
раз не могла понять, на каком 
языке говорит. И только по удив-
ленной реакции людей понимала 
— на английском.

— Когда я окончила институт, 
дала себе клятву: мои ученики 
будут знать английский. Про-
шло более сорока лет. Каждый год 
сама отчитываюсь перед собой, 
все ли я сделала, чтобы дети зна-
ли мой предмет. Никому раньше 
не рассказывала про это. Я за-
канчиваю свою педагогическую 
деятельность, вот и решила вам 
открыться, — поделилась Людми-
ла Сапрыкина.

Мы очень уважаем и ценим 
нашу Людмилу Анатольевну. 
Строгая, но справедливая. Всегда 
красивая, элегантная, она вни-
мательно следит за внешним 
видом своих «элек». Учителя, 
которые ведут другие предметы 
у 7 «Л», отмечают, что наши 
дети «опрятные, аккуратные, 
подтянутые и воспитанные». Не-
смотря на занятость, Людмила 
Анатольевна всегда найдет вре-
мя, чтобы позвонить родителям, 
если ее что-то насторожило в по-
ведении ребенка, в его отношении 
к учебе. А детей у нее в классе 33! 
И каждому она дарит свое внима-
ние, отдает частичку своей души. 
Удивительный человек! Прекло-
няемся перед ее педагогическим 
мастерством, умением сдружить 
детей, объединить родителей, 
создать в нашем большом коллек-
тиве позитивный настрой.

Дорогая наша Людмила Анато-
льевна! Мы желаем Вам доброго 
здоровья, неиссякаемой энергии 
и благополучия! Пусть работа 
в школе, которой Вы посвятили 
всю жизнь, Вас только радует. Мы 
счастливы, что у нас такой заме-
чательный классный руководитель 
и учитель английского языка!
Ученики 7 «Л» класса гимназии № 25 

города Иркутска и их родители

рерабатывающий завод. Там из пере-
работанной резины делают покрытие 
для парков, детских площадок и стади-
онов. В Листвянке хотим оборудовать 
спортивную площадку с таким по-
крытием. Сейчас у нас в планах благо-
устроить Мраморный карьер. Мы его 
мыли, вместе с волонтерами вывезли 
оттуда около семи тонн мусора. Теперь 
нужно создавать там удобную тури-
стическую инфраструктуру: тропин-
ки, безопасную лестницу, таблички, 
видеонаблюдение.
—  Как вам кажется, вы спо-

собны изменить психологию лю-
дей, мотивировать их?

— Думаю, да. Вот сегодня мне на-
писали такой комментарий: «Ты, Егор, 
— крутой мужик. Благодаря твоему 
блогу я изменился в лучшую сторону». 
Да, многие стали убираться на при-
роде, закаляться, сортировать мусор. 
Много людей меня знают. Для меня 
Иркутск — это большая семья. Со все-
ми общаюсь, как с друзьями, и это 
здорово.
—  Посмотрев ваши видео 

в «Инстаграме», я поняла, что 
вы человек отчаянный. Но были 
моменты, когда под водой вам 
становилось страшно?

— Страх глубины у меня был, и до-
вольно сильный. Когда ощущал, что 
нахожусь над огромной глубиной, 
мной овладевала паника. Порой 
во время плавания у меня даже начи-
нались панические атаки. Но я с этим 
справился и сегодня абсолютно ком-
фортно чувствую себя в воде. Был один 
случай. Однажды я нырял подо льдом 
на задержке дыхания. Отплыл от май-
ны, хотел снять рисунок на льду, а ко-
гда повернулся туда, где должна быть 
веревка, ее не оказалось. На секунду 
испытал сильный шок. Но потом про-
крутил все в голове и понял, что про-
сто не в ту сторону повернулся.
—  Недавно вы стали нырять 

со специальным оборудованием 
и можете дольше находить-
ся под водой. Что встречаете 

на дне, кроме шин? Какие сокро-
вища таит в себе Байкал?

— Чаще всего сокровища находятся 
под песком и илом. Для поиска недав-
но приобрел подводный металлоиска-
тель. Мои самые интересные находки 
— камера GoPro, айфон, стартовый 
револьвер, запечатанная бутылка вер-
мута, советский автомобильный номер 
и якорь. Но основное дно Байкала 
скрыто даже от дайверов. Это огром-
ные глубины и непростые условия. 
Круглогодичная температура воды 
около 4 °C. Понять красоту Байкала 
может тот, кто любит северную при-
роду с ее минимализмом и суровостью. 
Погрузившись в воду, вы увидите уди-
вительную реальность: скалы, гроты, 
песчаные плато, причудливые разно-
цветные губки. Я уже не могу без этой 
красоты.
—  Как вы относитесь к тем, 

кто обвиняет вас в желании по-
пиариться на теме экологии?

— Собака лает, караван идет. 
Не любят у нас активных людей, есть 
такое. Проще кого-то назвать дураком, 
чем самому что-то сделать. Таким об-
разом некоторые оправдывают свою 
лень, свою инертность. Обычно во всех 
грехах нас обвиняет тот, кто сам ниче-
го никогда не организовывал, не про-
бовал объединить людей. Некоторые, 
попробовав поработать с нами, вежли-
во говорят: «Извини, я больше не го-
тов этим заниматься». А я и не пы-
таюсь никого обратить в свою веру, 
просто делаю что могу.
—  Как ваша жена относится 

к вашей работе?
— Настя разделяет мои убеждения. 

В нашей семье сортировка и уборка 
мусора — обычное дело. На прогулках, 
если видим мусор, убираем. И для 
шестилетней дочки Миры это норма. 
Дочь ездит со мной везде с двух лет. 
А в этом году она идет в секцию фри-
дайвинга. Так что скоро вместе будем 
нырять.

Екатерина Санжиева
Фото предоставлены Егором Лесным

Редакция «Иркутска» с удовольствием присоединяется к авторам письма. 
Поздравляем Людмилу Анатольевну Сапрыкину из гимназии № 25 с Днем 
учителя! И очень рады за педагога, про которого ученики и родители 
пишут такие письма в газету!
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—  Алексей, чем интересен 
конкурс «Самый красивый учи-
тель Иркутска»?

— Это традиционный наш конкурс, 
который мы проводим уже в третий 
раз. Впервые организован в 2019 году, 
к Международному женскому дню  
8 Марта. Мы тогда подумали, что сре-
ди учителей преобладают женщины, 
и захотели сделать им такой подарок 
к празднику. Но в процессе стало по-
нятно, что в конкурсе хотят участво-
вать не только женщины, но и учи-
теля-мужчины. Интерес именно 
к этому конкурсу (а мне уже довелось 
организовать одиннадцать подобных 
мероприятий) сразу был очень боль-
шим. Так, в первый год в нем участво-
вали 197 человек, в прошлом — 256, 
а в этом — уже 287! В итоге мы реши-
ли приурочить событие к профессио-
нальному празднику — Дню учителя, 
который отмечается 5 октября.
—  Как думаешь, с чем связана 

такая популярность?
— Одна из учительниц, с которой 

я разговаривал, так сказала о своем 
решении принять участие в конкурсе: 
«Мне просто захотелось порадовать 
себя». Позже, в процессе общения 
с участниками и победителями, мы 
поняли, что наш конкурс стал для 
многих иркутских учителей этаким 
глотком свежего воздуха, возмож-
ностью посмотреть на свою работу 
и на жизнь совсем под другим углом. 
Ведь не секрет, что учительский труд 
не из легких. Педагоги с утра до вече-
ра проверяют тетради, готовятся к за-
нятиям, пишут отчеты. Это большая 
ответственность и большое напряже-
ние. А наш конкурс дает ученикам, 
родителям и коллегам возможность 
показать, как они любят и ценят сво-
его педагога и товарища. Без всякого 
повода. Совершенно бескорыстно. 
Просто, чтобы сделать его жизнь ин-
тереснее и ярче.

Уникальная особенность конкурса 
«Самый красивый учитель» — педа-
гоги могут участвовать в нем, не от-
рываясь от производства. Это не зани-
мает много времени. Особенно если 
участника поддерживает команда 
единомышленников, которая, соб-
ственно, и помогает ему набрать голо-
са, нужные для победы.
—  Как, кстати, проходит 

голосование?
— Голосование всегда проходит 

на сайте иркутскинформ.рф — это 
официальный сайт газеты «Иркутск». 
Там создается страница, на которую 
учителя заходят и заполняют анкету 
о себе. Прикрепляют к ней фотогра-
фию и все, уже участвуют в конкурсе.

Разумеется, не все заявки попа-
дают на сайт, потому что проходят 
модерацию. Мы все проверяем, чтобы 

не допускать негатива, оскорблений, 
незаконных лозунгов или нарушений 
моральных устоев. Например, не при-
нимаем фото в купальниках.

Что касается результатов, то у нас 
все честно и прозрачно. Голосовать 
может любой человек каждые 24 
часа, но не чаще. В этом году голосо-
вание шло с 10 по 28 сентября и очень 
даже спокойно. А вот в прошлом году 
не все были довольны тем, как ве-
дется подсчет. Нам в редакцию даже 
звонили некоторые родители и воз-
мущались, что мы убирали голоса. 
Угрожали, что пойдут в суд, вызовут 
телевидение! Однако правда была 
на нашей стороне, ведь удаляли мы 
только явно накрученные голоса.

Всегда, если кто-то сомневается 
или считает, что голоса сняли не-
законно, он может обратиться в ре-
дакцию и затребовать все голоса, 
поданные за конкретного учителя. 
И там видно, почему они не были за-
считаны. Например, были поданы 
с одного IP-адреса более одного раза 
в течение суток. Или использовались 
иностранные адреса — Нигерия, Зан-
зибар, Ангола, Афганистан. Мы же 
принимаем только голоса, поданные 
на территории России.
—  Алексей, объясни, почему 

у конкурса такое название? 
Не всем понятно, почему имен-
но «самый красивый учитель», 
ведь в любой профессии ценят, 
прежде всего, знания, опыт, 
а не внешность.

— Когда мы задумывали этот 
конкурс, то предлагали более ста 
вариантов самых разных названий. 
Остановились в итоге именно на этом 
— «самый красивый». Аргумент про-
стой — по фотографии в интернете 
нельзя определить характер человека 
и его профессиональные качества. От-
талкиваемся мы все равно от внешно-
сти, хотя это, конечно, не главное.

Главное, что все наши учителя — 
грамотные и образованные люди. Они 
понимают, что, несмотря на название, 
голосуют все (родители, ученики, 
коллеги) исключительно за человека, 
невзирая на его внешние данные. Тут 
можно привести цитату Антона Пав-
ловича Чехова: «В человеке должно 
все быть прекрасно: и лицо, и душа, 

и тело…» Лично я думаю, что в на-
шем конкурсе голосуют прежде всего 
за красивую душу учителя.
—  Можешь рассказать о са-

мых интересных участниках?
— Выделить кого-то одного просто 

не могу и не хочу. Они все интерес-
ные! Меня как организатора радует 
сам факт, что учителя (как женщины, 
так и мужчины) не стесняются при-
нимать участие в нашем состязании. 
Дают возможность узнать о себе, рас-
сказать о своей работе. Профессия 
учителя — одна из самых уважаемых, 
почетных и нужных. Я горжусь, что 
мы создали собственную платформу, 
где можем говорить об этом.

А поскольку растет количество 
участников, растет и число номина-
ций. У нас уже есть дополнительные 
номинации «Самый красивый ди-
ректор», «Самая красивая школа» 
(надеемся, что у этой номинации 
в будущем появится партнер, который 
поможет победителю обновить инте-
рьер, как вариант), «Самая красивая 
семья учителей Иркутска».

А также одна из самых приятных 
нашему коллективу номинаций — 
«Выбор редакции». Каждый жур-
налист выбирает своего кандидата, 

а после мы просим помочь с оконча-
тельным выбором наших читателей. 
Это отдельное голосование, которое 
проходит в нашем «Инстаграме». Как 
по мне, именно в этой номинации 
самые лучшие подарки. В первый год, 
например, мы вручали статуэтку Яко-
ва Похабова — почти «Оскар»! Где 
такое еще найдешь?

В этом году мы дарим педагогу по-
ход в планетарий со всем классом. 
Это такая возможность для учителя 
отблагодарить за поддержку своих 
учеников и их родителей.
—  А что дальше?
— А дальше — новые конкурсы! 

В следующем годы мы вновь пла-
нируем провести конкурс «Самый 
красивый учитель». Начнется он уже 
в августе, чтобы все желающие успели 
принять участие. Также у нас будет 
много других конкурсов — «Самый 
красивый доктор», «Самый краси-
вый продавец», «Самый красивый 
студент». Задумок много! Следите 
за нашей газетой и за аккаунтами 
в наших соцсетях, чтобы ничего 
не пропустить.

Беседовала Наталья Федотова
Фото из архива редакции

КОНКУРС ЗАВЕРШЕН, ПОБЕДИТЕЛИ ИЗВЕСТНЫ  
Лидеров конкурса «Самый красивый учитель Иркутска — 2021»  

наградят уже сегодня, 1 октября!

Вэтом году о желании при-
нять участие в состяза-
нии заявили почти три-

ста участников, но до финала 
добрались лишь десять из них. 
В следующем номере «Иркут-
ска» мы расскажем о том, как 
прошла церемония награжде-
ния и познакомим читателей 
с победителями, а пока напом-
ним, что это за конкурс и по-
чему его так любят иркутяне. 
На вопросы отвечает идеолог 
и организатор конкурса, со-
трудник нашего еженедельни-
ка Алексей Шандренко.

Алексей Шандренко, сотрудник 
еженедельника «Иркутск», иде-
олог и организатор конкурса: 
«Наш конкурс дает возможность 
ученикам, родителям и коллегам 
возможность показать, как они 
любят и ценят своего педагога 
и товарища. Без всякого повода. 
Совершенно бескорыстно. Просто, 
чтобы сделать его жизнь интерес-
нее и ярче»

КТО ЗАНЯЛ ПРИЗОВЫЕ МЕСТА?
«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 1-е место — Ольга 

Владимировна Матышева, школа № 46
«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 2-е место — Анастасия 

Владимировна Островская, учитель физической культуры, гимназия № 3
«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 3-е место — Оксана Юрьевна 

Киячко, учитель начальных классов, гимназия № 3
«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 4-е место — Светлана 

Анатольевна Быргазова, учитель русского языка и литературы, СОШ № 11 
с УИОП г. Иркутска

«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 5-е место — Илья Викторович 
Шеметов, тренер-преподаватель, МАОУ ДО г. Иркутска «Дворец спорта 
"Юность"»

«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 6-е место — Екатерина 
Борисовна Панчукова, учитель русского языка и литературы, школа № 69

«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 7-е место — Екатерина 
Мнировна Абакирова, — учитель начальных классов гимназии № 1

«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 8-е место — Наталья 
Михайловна Флягина, учитель начальных классов, школа № 53

«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 9-е место — Светлана 
Владимировна Шиверских, учитель начальных классов, гимназия № 3

«Самый красивый учитель Иркутска — 2021», 10-е место — Алена Ивановна 
Кижапкина, учитель начальных классов, школа № 53

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ
«Самый красивый директор школы г. Иркутска — 2021» —  Алена 

Валерьевна Ведякина, директор МБУ ДО «Детская музыкальная школа № 2» 
г. Иркутска

«Самый красивый директор школы Иркутской области — 2021» —  
Наталья Юрьевна Биснек, директор муниципального общеобразовательного 
учреждения «Школа 22», г. Черемхово

«Самая красивая школа г. Иркутска — 2021» — МБОУ г. Иркутска  
СОШ № 55

«Самая красивая школа Иркутской области 2021» — МОУ «Видимская 
СОШ»

«Самая красивая семья учителей Иркутска — 2021» — Олег Михайлович 
Шарко, заместитель директора по воспитательной работе, учитель истории, 
обществознания, права (СОШ № 55), и Анастасия Валерьевна, заместитель 
директора по воспитательной работе, учитель начальных классов (СОШ № 77)

«Самый красивый учитель Иркутской области — 2021» —  Юлия 
Камильевна Савкина, учитель технологии и музыки, педагог-организатор 
МКОУ «Березовская СОШ» (Тайшетский район)
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

 � 1–8 октября
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи». По 
заявкам (3+)
Выставки:
— «100 лет установления российско-монгольских 
дипломатических отношений», «25 лет установления 
побратимских связей между Иркутском и Улан-Бато-
ром» (6+)
— «360 лет Иркутску» (6+)
— «Иркутск — город трудовой доблести» (6+)
— «25 лет Правобережному округу» (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр  
имени В. С. Рогаля

 � 2 октября
Мастер-класс по росписи на деревянных спилах. По 
заявкам (6+)
Начало в 15.00.

 � 3 октября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов». По 
заявкам (6+) 
Начало в 13.00.
Адрес: Иркутск, ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365. 

«Солдаты Отечества»
Выставки: 
— «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+)
— «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX вв.»; «Музей чая» (6+)
Выставки: 
— «Столовые принадлежности (конец XIX – начало ХХ 
вв.)» (6+)
— «Городская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)» (6+)
— «Женский портрет XIX – начала XX вв.» (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский музей декабристов
 � 1 октября – 28 ноября

Выставка «Император Александр Первый Благосло-
венный» из фондов Государственного Бородинского 
военно-исторического музея-заповедника (12+)
На выставку можно приобрести билет онлайн, в том 
числе по Пушкинской карте. 
Адрес: Иркутск, ул. Дзержинского, 64.  
Тел. 29-26-63.

Иркутский областной художественный 
музей
Усадьба В. П. Сукачева 

 � 1 октября – 9 января
Выставка Александра Маркова «Резные сказания» (12+) 
Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 112. 
Тел. 53-12-24.

ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр  
имени Н. М. Загурского

 � 2–3 октября
Мюзикл «Ищите женщину» (12+)
Малая сцена театра. Начало в 18.00.
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29.  
Тел. (3952) 34-21-31.

Театр народной драмы
 � 8 октября

«Предложение». Спектакль по пьесам А.П. Чехова (16+) 
Начало в 19.00.
Адрес: Иркутск, ул. Мухина, 13а. Тел. 56-51-98.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония

 � 1 октября
Концерт из цикла «Звезды XXI века» (6+)
В программе произведения Дмитрия Шостаковича — 
Скрипичный концерт № 2 и Симфония № 15. Партию 
скрипки-соло исполнит Гайк Казазян. 
Начало в 18.30.
Адрес: Иркутск, ул. Дзержинского, 2.  
Тел. (3952) 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
В городских библиотеках продолжаются творческие 
встречи с писателями, посвященные Дням русской 
духовности и культуры «Сияние России».

 � 1 октября
Встреча с поэтом Светланой Шегебаевой в детской 
библиотеке № 31 (16+) 
Начало в 13.00.
Адрес: Иркутск, ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70. 
В 15.00 встреча со сказочником Юрием Барановым  
в СКЛ библиотеки № 5 (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Муравьева, 2/1.  
Тел. 32-06-63.
В 16.00 встреча с поэтом Владимиром Скифом в дет-
ской библиотеке № 21 (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Гоголя, 4. Тел. 38-78-45.

«Мудрец русской литературы». Литературный час, 
посвященный 230-летию со дня рождения С. Аксакова, 
состоится в детской библиотеке № 26 (6+)
Начало в 14.00.
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 310.  
Тел. 35-39-11.

 � 3 октября
В 13.30 встреча с молодым поэтом Артемом Морсом  
в библиотеке № 2 (16+)
Адрес: Иркутск, ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.

 � 5 октября 
В 14.00 лекция Г.В. Афанасьевой-Медведевой в библи-
отеке № 8 (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.
В 14.30 встреча с поэтом, критиком А. Г. Мирошнико-
вым в ЦДБ имени Ю. С. Самсонова (18+)
Адрес: Иркутск, бульвар Постышева, 35.  
Тел. 22-99-62 .
«Мудрец русской литературы» — литературный час, 
посвященный 230-летию со дня рождения С. Аксакова, 
состоится в детской библиотеке № 26 (6+)
Начало в 14.00.
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 310. Тел. 35-39-11.

 � 7 октября
Отправиться в литературное путешествие к 85-летию со 
дня рождения иркутского поэта Михаила Трофимова 
приглашает библиотека № 37 (6+)
Начало в 11.00.
Адрес: Иркутск, мкр-н Топкинский, 33.  
Тел. 33-80-25.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

Выставка победителей IX Международного конкурса 
детского и юношеского творчества «Моя первая рыба», 
организованного Ассоциация содействия культуре и 
искусству «Франция – Сибирь» при поддержке админи-
страции города Иркутска (6+)

 � 1 октября
В 16.00 музыкальный вечер «Ура, Бернес!», посвящен-
ный 110-летию со для рождения советского актера кино 
и дубляжа, эстрадного певца, народного артиста РСФСР 
Марка Наумовича Бернеса. По предварительной записи 
(12+) 
Адрес: Иркутск, мкр-н Университетский, 70.  
Тел. 36-96-66.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (1–8 октября)

ЦИРК ДИНАСТИИ ФИЛАТОВЫХ В ИРКУТСКЕ
В программе 15 ОГРОМНЫХ 

МЕДВЕДЕЙ! Мишки очень умные 
и талантливые, сами катаются 
на велосипедах, роликах, скейт-
бордах и даже на мотоциклах. Они 
сами включают свет в темноте — 
такого вы точно не видели! На ма-
неже цирка состоится настоящий 
медвежий бокс, будут драться 
медведи Топтышка и Коротышка 
в настоящем ринге с настоящими 
боксерскими перчатками. Помимо 
15 мишек, иркутяне увидят более 
80 редких экзотических животных 
— носух, лам, дикобразов, розовых 

пеликанов, верблюдов, арктиче-
ских лаек, голубей с разноцвет-
ными хвостами, аргентинских по-
пугаев и много других животных! 

Есть еще и силовые акробаты, 
воздушные гимнасты без страхов-
ки, шоу иллюзии и волшебства 
и всеми любимое шоу мыльных 
пузырей. (0+)
� 2 октября
Начало в 12.00 и 16.00.
� 3 октября
Начало в 14.00.

Телефон для справок 
92-48-48

Людмила Измайлова
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
КУПЛЮ

Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, тханки, иконы  
от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 2. Белый хлеб в виде лепёшки. 6. Ищи ветра в .... 8. 
Аквариумная рыбка. 10. Похвальба, хвастовство. 12. Десять тысяч в Древней 
Руси. 13. Нашла ... на камень (пословица). 16. Железнодорожное предпри-
ятие. 18. Торговое название чёрного коралла. 21. Жильё Микки Мауса. 23. 
Помещик в дореволюционной России. 25. Доказательство непричастности 
к преступлению. 27. Публичная демонстрация чего-либо. 28. Небольшая 
лесная птица с перекрёстным клювом. 30. Известная, подозрительная или 
важная личность. 32. Ощущение, вызванное раной. 33. Шулерская пометка 
на картах. 34. Сказка Андерсена. 35. Аппетит на игру. 36. Базар на рынке. 38. 
Защита руки в холодном оружии, рукоять сабли, шпаги. 39. Круглая картина 
с рельефом. 42. В ... играет, а козырей не знает. 43. Обряд, совершаемый по 
просьбе верующих. 46. Дощечка с номером и надписью для идентификации. 
48. Форма для отливки. 49. Знаток, мастер своего дела. 50. Королева орке-
стра. 54. Часть реки между плотинами. 55. Атрибут рыцарских доспехов. 57. 
Ус на колосе злака. 59. Избегает грязной работы. 60. Спортивная палка. 61. 
Полоска ткани по краю одежды. 62. Иголкин «прицеп».

По вертикали: 1. Гнилое, болотистое место. 2. Пляжный предмет мебе-
ли. 3. Ёмкость для купания. 4. Несерьёзные слова. 5. Крайний беспорядок, 
неразбериха. 7. Залив, образованный морем в низовьях реки. 9. Несколько 
собак, собравшихся вместе. 11. Голубой беспредел над головой. 12. Древнеев-
рейское название первых пяти книг Библии. 14. Ароматическое травянистое 
растение. 15. Всякий ... берут, да не всякий в кузов кладут. 17. Любитель гад-
ких поступков. 19. Балка, проходящая посредине днища судна от носовой до 
кормовой оконечности. 20. Представитель народа Испании. 22. Бескорыст-
ный поклонник. 24. Обилие, полнота. 26. Плоская гребная часть воздушных 
винтов. 27. Срез дерна. 28. Конторский служащий на западный манер. 29. 
Масть в игральных картах. 31. Бронхиальный недуг. 37. Балаганный шут. 38. 
Эстафетный отрезок. 40. Наклейка на стены. 41. Плотная ткань для верхней 
одежды 44. Мелкое волнение водной поверхности. 45. Рабочий на скотобой-
не. 47. Не пьёт, не курит, почти не ест, женщины для него не существуют. 48. 
Проявление любви. 51. Камчатский бобр. 52. Могущественный злой демон в 
исламе. 53. Бугорок на болоте. 56. Священная птица египтян. 58. Мощная во-
енная машина с вооружением.

ОТВЕТЫ: По горизонтали: 2. Лаваш. 6. 
Поле. 8. Усач. 10. Пижонство. 12. Тьма. 13. 
Коса. 16. Депо. 18. Аккабар. 21. Нора. 23. 
Барин. 25. Алиби. 27. Показ. 28. Клёст. 30. 
Особа. 32. Боль. 33. Крап. 34. Аисты. 35. Азарт. 
36. Торг. 38. Эфес. 39. Тондо. 42. Карты. 43. 
Треба. 46. Бирка. 48. Льяло. 49. Дока. 50. 
Скрипка. 54. Бьеф. 55. Пика. 57. Ость. 59. 
Белоручка. 60. Бита. 61. Кант. 62. Нитка.

По вертикали: 1. Топь. 2. Лежак. 3. 
Ванна. 4. Шутка. 5. Хаос. 7. Лиман. 9. 
Свора. 11. Небо. 12. Тора. 14. Анис. 15. 
Гриб. 17. Пакостник. 19. Киль. 20. Баск. 22. 
Обожатель. 24. Избыток. 26. Лопасть. 27. 
Пласт. 28. Клерк. 29. Трефы. 31. Астма. 37. 
Гаер. 38. Этап. 40. Обои. 41. Драп. 44. Рябь. 
45. Боец. 47. Аскет. 48. Ласка. 51. Калан. 52. 
Ифрит. 53. Кочка. 56. Ибис. 58. Танк.
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